
Сердечные
поздравления

М ОСКВА, 9 июня. (ТАСС). 
Председатель Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущев на
правил премьер-министру Ин
дии Лалу Бахадуру Шастри те
леграмму, в которой шлет ему 
дружественные, сердечные по
здравления в связи с вступле
нием на высокий пост премьер- 
министра Индии. С чувством 
глубокого удовлетворения, 
пишет Н. С. Хрущев, мы 
воспринимаем стремление бли
жайших соратников Джава- 
харлала Неру, среди которых 
Вы, г-н премьер-министр, зани
маете выдающееся место, и 
правительства Индии следовать 
политике, которую проводил 
покойный премьер-министр, так 
много сделавший для развития 
дружбы и сотрудничества меж
ду народами Индии и Советско
го Союза.

Т о в а р и щ  

Н. С. Х рущ ев  
в о з в р а т и л с я  

в М о с к в у
В Москву из поездки в Ле

нинград вечером 9 июня воз
вратился Первый секретарь 
Центрального Комитета КПСС, 
Председатель Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущев.

На Ленинградском вокзале 
Н. С. Хрущева встретили това
рищи Л. И. Брежнев, Г. И. Во
ронов, А . Н. Косыгин, А . И. 
Микоян. Н. В. Подгорный, 
В. В. Гришин, В. П. М жа
ванадзе. Ю. В. Андропов 
В. И. Поляков. Б. Н. Поно
марев, А . Н. Шелепин, ми
нистр иностранных дел СССР 
А . А . Громыко, председатель 
Комитета государственной 
безопасности при Совете Мини
стров СССР В. Е. Семичаст
ный.

П Р О Л Е Т А Р И И  В С Е Х  С Т Р А Н ,  С О Е Д И Н Я Й Т Е С Ь !

О тъезд Иосипа 
Броз Тито

Л Е Н И Н ГР А Д , 9 июня. 
(ТАСС). Сегодня отсюда на ро
дину отбыл генеральный секре
тарь Союза коммунистов Ю го
славии, президент Социалисти
ческой Федеративной Республи
ки  Югославии Иосип Броз Ти
то. Он находился в Ленинграде 
по приглашению Первого сек
ретаря Ц К  КПСС Н. С. Хруще
ва и Советского правительства 
с дружеским неофициальным 
визитом.

На аэродроме И. Броз Тито, 
его супругу и сопровождающих 
президента лиц провожали Пер
вый секретарь Ц К  КПСС, 
Председатель Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущев, руко
водители партийных и совет
ских организаций Ленинграда 
и области, многочисленные 
представители трудящихся.

Президент Тито сердечно 
поблагодарил за теплый прием.

Он подчеркнул, что его бесе
да с Никитой Сергеевичем Хру
щевым была очень успешной.

Товарищ Н. С. Хрущев так
же отметил, что переговоры бы
ли плодотворными. Он пожелал 
гостям счастливого пути, пере
дал привет Союзу коммунистов 
Югославии, правительству
Югославии и ее народу от Ком
мунистической партии Совет
ского Союза, Советского прави
тельства, от всех советских лю
дей.

КРАСН О Е
ЗНАМЯ

О Р Г А Н  Т О М С К О Г О  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К ІБ С С  И  О Б Л А С Т Н О Г О  
С О В Е Т А  Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

Почин Малиновских доярок 
и п а с т у  х о в  в с т р  е ч а е т  п о д д  е р у с к у
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Спокойно пасутся коровы, щиплют зеленую траву. Но скот
ники колхоза имени X X II  партсъезда Зырянского управления 
Михаил Боков и Иван Рубцов пристально окидывают взглядом 
пастбища, внимательно изучают «настроение» животных. Если 
они плохо поедают травы, значит нужно чем-то возбуждать у 
коров аппетит. И долго думать не приходится. Выручает 
опыт, накопленный за долгие годы упорного труда. Михаил Бо
ков, например, познает «секреты» пастбища восьмой год, а его 
напарник —■ пятый.

Их работой довольны доярки. В том, что доярки получают в 
сутки от коровы по 9 — 10 килограммов молока, есть немалая 
заслуга скотников. Они на передовой «большого молока».

На снимке: скотники-пастухи колхоза имени X X II партсъезда 
Зырянского управления М. Боков и И. Рубцов.

Текст и фото В. Бажова.

ДЕМОНСТРАЦИЯ
ДРУЖБЫ И СОЛИДАРНОСТИ

9 июня находящиеся в Омске 
Вальтер Ульбрихт, А. П. Кириленко 
и другие лица совершили поездку к  
омским нефтехимикам. Нефтеперера
батывающий завод в. Омске —  один 
из крупнейш их в стране— является 
первенцем сибирской нефтехимии.

На всей многокилометровой трас
се до завода жители заполнили ули
цы, бульвары, балконы домов, при
ветствуя посланцев из братской стра
ны. Бурная манифестация дружбы и 
солидарности продолжалась и на за
водской территории, где собрались 
рабочие, инженеры, техники и слу
жащие предприятия.

После осмотра завода товарищи 
Вальтер Ульбрихт, А. П. Кириленко 
и другие поднимаются на трибуну, 
установленную на площади перед 
одним из цехов. Сюда, на митинг 
дружбы, собрались коллективы заво
дов нефтеперерабатывающего, синте
тического каучука , кислородного ма
шиностроения.

Многотысячная аудитория горячо 
приветствует гостей. Слышатся воз
гласы: Дружба! Мир! Социализм! 
Труд! Братство!

М итинг открыл секретарь партий
ного комитета нефтеперерабатываю
щего завода Ю. Ф. Лутошкин.

Выступившие на митинге ораторы 
говорили в своих речах о чувствах 
сердечной дружбы и  братства совет
ских людей к  народу первого немец
кого рабоче-крестьянского государ

ства, о пролетарском интернациона
лизме, несокрушимой силе маркси
стско-ленинских идей, объединяю
щих народы братских стран социа
листического лагеря.

Тепло встретили участники митин
га выступления А. П. Кириленко и 
В. Ульбрихта.

В знак дружбы и солидарности 
В. Ульбрихт передал коллективу за
вода знамя партийной организации 
нефтеперерабатывающего комбината 
в городе Шведт.

Вечером в честь Вальтера Уль
брихта и его спутников был устроен 
обед.

(ТАСС).

ЛУЧШ Е ИСПОЛЬЗОВАТЬ НИНО 
В ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ

В президиуме ВЦСПС

Третья сессия 
Верховного 

Совета РСФСР
МОСКВА, 10  июня. (ТАСС). Сего

дня в Москве в Большом Кремлев- 
ском дворце открылась третья сес
сия Верховного Совета РСФСР ше^ 
стого созыва. В правительственной 
ложе товарищи Л. И. Брежнев, Г. И. 
Воронов, А. Н. Косыгин, А. И. Мико
ян, М. А. Суслов, Н. С. Хрущев, 
Н. М. Ш верник, В. В. Гришин, Л. Н. 
Ефремов. Депутаты и гости встреча
ют их бурными, продолжительными 
аплодисментами.

В повестке дня сессии Верховного 
Совета РСФСР следующие вопросы:

1. О состоянии и мерах по даль
нейшему улучшению медицинского 
обслуживания и охраны здоровья 
населения в РСФСР.

2. Проекты Гражданского и Граж
данского процессуального кодексов 
РСФСР.

3. Утверждение Указов Президи
ума Верховного Совета РСФСР.

После утверждения повестки дня 
председательствующий председатель 
Верховного Совета РСФСР В. И. 
Крестьянинов сообщает, что на сес
сии присутствует делегация Азер
байджанской ОСР. Весь зал горячо 
приветствует посланцев братского 
азербайджанского народа, отметив
шего недавно славную дату —  1 50 - 
летие вхождения Азербайджана в 
состав России.

Слово предоставляется главе азер
байджанской делегации председате
лю Президиума Верховного Совета 
Азербайджанской ССР М. А. Искен- 
дерову, тепло встреченному присут
ствующими.

С ответной речью выступает пред
седатель Президиума Верховного Со
вета РСФСР Н. Г. Игнатов.

Сессия переходит к  обсуждению 
первого вопроса повестки дня «О со
стоянии и мерах по дальнейшему 
улучшению медицинского обслужи
вания и охраны здоровья населения 
в РСФСР». С докладом выступил ми
нистр здравоохранения республики 
В. В. Трофимов.

Отъезд Вальтера 
Ульбрихта 
из Омска

ОМСК, 10 июня. (ТАСС). Сегодня 
жители Омска тепло проводили не
мецких гостей, которые совершили 
восьмидневное путешествие по Си
бири, побывав в Новосибирске, Ир
кутске , Братске, Красноярске и 
Омске.

Утром первый секретарь Цен
трального Комитета Социалистиче

ской единой партии Германии, пред
седатель Государственного совета 

ГДР Вальтер Ульбрихт, его супруга, 
видные партийные и государствен
ные деятели ГДР прибыли в Омский 
аэропорт. На всем пути  от резиден
ции их приветствовали десятки ты
сяч горожан. В аэропорту, украшен
ном государственными флагами ГДР, 
Советского Союза и Российской Фе
дерации, председатель Омского сель
ского областного Совета депутатов 
трудящихся П. М. Григорьев и Валь
тер Ульбрихт обменялись речами.

Вместе с немецкими гостями из 
Омска в Москву вылетели член Пре
зидиума Ц К  КПСС А. П. Кириленко 
и другие советские официальные 
лица, сопровождающие Вальтера 
Ульбрихта.

Профсоюзные организации стра
ны и их культурные учреждения 
настойчиво улучшают кинообслу
живание рабочих, служащих и чле
нов их семей. Только в минувшем 
году введено в действие более 
1.200 новых киноустановок в по
мещениях, рассчитанных на 265 
тысяч зрителей.

Эти данные приводились на за
седании президиума ВЦСПС, об
суждавшего вопрос об улучшении 
кинообслуживания населения.

В принятом постановлении от
мечено, что большие возможности 
кино в воспитательной и культур
но-массовой работе не везде ис
пользуются в полной мере.

Научно-популярные и докумен
тально-хроникальные фильмы пло
хо используются в распростране
нии технических, сельскохозяйст
венных знаний и передового опы
та, в лекционной пропаганде. Мно
гие профсоюзные организации не 
заботятся о кинообслуживании де
тей, а также трудящихся в летний 
период в местах их отдыха.

Президиум ВЦСПС обязал рес
публиканские, краевые, областные 
советы и комитеты профсоюзов, 
правления клубов и дворцов куль
туры  полнее использовать кино в 
воспитательной работе среди тру
дящихся. (ТАСС).

Р а з г о в о р  п о  б о л ь ш о м у
с ч е т у

Пожалуй, самой отличитель
ной чертой межобластного се
минара молодых поэтов Томска 
и Кузбасса было то, что спра
шивали здесь по большому 
счету, не делали скидок на воз
раст и поэтический стаж. Два 
дня в малом зале Томсного До
ма ученых кипели страсти. 
Спорили, убеждали друг друга, 
подробно анализировали стихи.

Бедой большинства молодых 
поэтов, ка к выяснилось на се
минаре, является их желание и 
стремление писать обо всем и 
вообще. Многие не нашли еще 
свою тему, не открыли «себя в 
себе». Это отличает стихи 
С. Заплавного, В. Сердюка, 
Г. Юрова, Г. Плющенко и мно
гих других.

Теплоходы идут на буровые
...Сильный встреч

ный ветер кружил 
крутые барашки на во
де. Солнце ослепитель
но блестело на изло
мах волн. Теплоход 
уверенно шел на се
вер.

— Счастливого рей
са! — пожелали капи
тану Владимиру Ива
новичу Дорохову в 
диспетчерской ремонт- 
но - эксплуатационной 
базы Новосибирского 
геологоуправления.

Началась навигация 
— началась речная 
страда. И экипажу теп
лохода «ВБТ-196», 
который возглавляет 
В. И. Дорохов, пред
стояло проделать да
лекий'путь со срочным 
грузом. Его нетерпе
ливо ждали на буровой 
скважине Таежная, 
которая заложена на 
севере области. Тепло
ход, отправился в рейс. 
Экипаж его борется 
за почетное звание 
экипажа коммунисти
ческого труда. Речни
ки заявили, что зада

ние выполнят досроч
но, Так оно и получи
лось. Почти 500 тонн 
бурового оборудования 
было быстро доставле
но на место назначе
ния.

Еще более трудный 
рейс выпал на долю 
экипажей двух других 
теплоходов — №  159, 
где капитан В. 3. Коз
лов, и №  109 во главе 
с капитаном А . И. Руж- 
ковым. Сначала они 
прошли по Оби до 
устья таежной реки 
Тым, потом поверну- ’ 
ли вверх по ней. Впе
реди были сотни кило
метров реки, к  тому 
же вышедшей сейчас 
из берегов. Конечная 
точка рейса — селение 
Кананак, затерянное в 
верховьях Тыма. Ком
плексная экспедиция 
закладывает там сей
час новую буровую. В 
конце мая туда отправ
лено четырнадцать 

сборных двухквартир
ных домов, которые 
составят поселок раз
ведчиков недр. Не

сколько раньше в Ка- 
Л іанак заьезди много

тонные секции буро
вых вышек.

От Колпашева до 
новых буровых почти 
800 километров. Туда 
доставлено около вось
мисот тонн различного 
оборудования.

В связи с тем, что в 
этом году навигация 
на севере открылась 
позднее обычного, кол
лектив ремонтно-экс
плуатационной базы 
Новосибирского геоло
гоуправления работает 
особенно напряженно. 
Первым о досрочном 
выполнении майского 
плана сообщил экипаж 
теплохода «Безупреч
ный», на1 котором ка
питаном Г. М. Решет
ников. Сейчас судно 
отправилось с грузом 
к  васюганским нефте- 
разведчикам. Первым 
побывал здесь экипаж 
коммунистич е с к  о г о  
труда теплохода «Бал
тика» во главе с капи
таном И. Т. Кречето
вым. Тогда он доста

вил в Новый Васюган 
и Коткино 380 тонн 
дизельного топлива, 
которое с нетерпением 
ожидали на буровых. 
В нынешнюю навига
цию среди экипажей 
флота геологоуправле
ния особенно широко 
развернулось соревно
вание за коммунисти
ческий труд. Восемь 
судов уже завоевали 
это почетное звание и 
еще тридцать борются 
за него.

...Уходят в дальние 
рейсы суда Колпашев- 
ской базы. С начала 
навигации они доста
вили нефтеразведчи- 
кам 5.775 тонн буро
вого оборудования и 
других грузов.

И. АНИС ИМ О В, 
старший инженер- 
экономист Колпа- 
шевской ремонтно
эксплуатационной 
базы Ново
сибирского 
геологоуп
равления.

Сохранить непосредствен
ность восприятия окружающего 
мира, юношескую влюбленность 
и восторженность — это важ
но. Но это еще не главное в 
поэзии. Ведь каждое стихотво
рение, каждый образ — это от
крытие, это новый, неожидан
ный поворот темы. Об этом го
ворил новосибирский поэт Илья 
Фоняков.

Порадовало на семинаре то, 
что старшие поэты Д. Ковалев. 
Р. Рождественский, И. Фоня
ков с большим вниманием, с 
огромной заинтересованностью 
говорили об участниках семи
нара.

— Только при постоянной, 
кропотливой работе над , сло
вом, строгой требовательности 
к  себе можно рассчитывать на 
успех, — сказал Роберт Рож
дественский.

Поэты-гости с удовлетворе
нием говорили, что и в Томске, 
и в Кемерове есть люди по-на
стоящему творческие, от кото
рых читатели вправе ожидать
іМНОГОГО.

Двухдневный семинар закон
чился большим вечером поэзии 
в актовом зале университета.

Ю. РЫ К У Н .

Новый алтайский 
трактор

РУБЦОВСК, (Алтайский край), 
(Корр. ТАСС). Алтайские тракторо
строители готовятся к  серийному 
вы пуску скоростной машины «Т-4». 
Трактор пойдет на поля Сибири, Ка
захстана, Урала и Дальнего Восто
ка.

Успешно завершено испытание 
главного конвейера, где будут соби
раться эти машины. Его длина — 
около 200  метров.

За пуд молока 
от каж дой коровы

Добрую поддержку находит по
чин Малиновских доярок и  пастухов 
среди дцвотноводов Зырянского уп 
равления. На каждой ферме обсуж
дается их письмо, берутся повышен
ные обязательства по производству 
молока в пастбищный период. Осо
бенно большой интерес вызвало обра
щение малиновцев у доярок и пасту
хов сельхозартели имени В. Кинги
сеппу.

«Стоит потягаться!» —  к  такому 
мнению пришли они при обсуждении 
письма. И это не случайно. Поход за 
«большое молоко» они начали еще в 
январе. Даже в трудный период зи
мовки здесь надаивали по 5 — 6 лит
ров молока от коровы в сутки. План 
четырех месяцев был выполнен на 
115  процентов.

Май оказался «молочным меся
цем». От каждой коровы было на
доено по 26.5 литров молока, а с на
чала года —  более 900  литров. Од
нако такие показатели не удовлет
воряли вамболинских животноводов 
и старейшего бригадира фермы 
Э. Вельплера. Они знали, что летом 
можно надаивать и по пуду молока 
от коровы в сутки.

Собрались животноводы на совет, 
обсудили свою работу, вскрыли не
достатки и решили за пастбищный 
период надоить на каждую корову 
не менее 1 .100  килограммов молока. 
К  этому рубежу вамболинцы пошли 
уверенно. Если смотреть на «баро
метр» соревнования (Доску показа
телей), то он показывает резкий 
рост надоев. В сутки  от каждой ко
ровы вамболинцы получают до 10 —  
11 килограммов молока. Доярки 
Э. Удекюль и Ю. Сильд надаивают 
по 11 — 12 килограммов молока на 
корову. Но стрелка своеобразного 
барометра соревнования животново
дов не стоит на месте, с каждым 
днем она показывает уверенное дви
жение фермы в гору.

Пуд молока от коровы надаивЪть 
можно. Условия и возможности в 
колхозе для этого есть. Выпаса бо
гаты зеленой сочной травой. Пасут 
коров круглосуточно. Ежедневно ж и 
вотных подкармливают клеверным 
силосом и концентратами. На местах 
пастьбы имеются хорошие водоемы. 
А главное —  в поход за «большое 
молоко» вышли люди, умеющие ра
ботать и дорожить честью животно
вода.

А. Р. Просе, например, около 20 
лет работает пастухом, у него бога
тый опыт пастьбы скота.

Добросовестно относятся к  делу и 
другие пастухи. Именно они, если 
можно так сказать, делают сейчас 
«большое молоко».

Разбег взят хороший. Светофор 
ему на вамболинской ферме открыт.

В. БАЖОВ.

Высоких надоев молока в эти дни 
добиваются доярки, скотники-па
стухи Ерестнинской фермы колхоза 
имени X X II съезда КПСС Шегарско- 
го управления. В среднем на корову 
суточные надои молока составляют 
12,5 килограмма, еще выше надои 
молока от коров, за которыми уха
живают передовые доярки Т. Кли
менко и М. Сайчук. Они надаивают 
по 1 3 — 14 килограммов молока от 
коровы.

Опять мировой рекорд!
Недавно горняки шахты 

№ 3-3-бис в Прокопьевске горя
чо поздравили с победой извест
ного в Кузбассе новатора, депута
та Верховного Совета РСФСР 
Н. Г. Кочеткова. За месяц его 
бригада прошла 1 .1 7 2  метра 
двухпутевого штрека. Новый ми-

З а п с и б о в ц ы  п р е д л а г а ю т
В строительных управлениях и на предприятиях треста «Сиб- 

металлургстрой» продолжается смотр повышения резервов про
изводительности труда. Поступило более 1.900 пред
ложений. Большинство из них рассмотрено и получило путевки 
в жизнь. Экономический эффект от них грандиозен — 750 ты
сяч рублей!

Хорошо идет смотр у  флагмана домностроителей — треста 
«Кузнецкпромстрой». Все предложения здесь рассматриваются 
очень оперативно. Штабы смотра постоянно контролируют эту 
работу.

Строители Запсиба дали твердое слово — дать промышлен
ный чугун первой домны к  28 июня.

ровой рекорд проходки достигнут 
с помощью углепогрузочных ма
шин.

Бригада т. Кочеткова пере
шагнула все существовавшие ра
нее в Кузбассе рекорды. За ме
сяц выдано свыше 23 тысяч тонн 
угля.

Д В О Р Е Ц  КНИГИ
Ш и р о ки е  светлы е о кн а , стекло ѵ 

пл а сти к, изящ ная отделка стелла
ж е й , свободный доступ  к  кн и га м  — 
это  в поселке Д р уж б а  о ткр ы л ся  но
вы й магазин, настоящ ий дворец 
ги.

П остроили его в Кемерове ко л л е к
ти в  треста  «Кемеровож илстрой» и 
бригада отделочников  тов. П уш о к из 
рекл ам но-худо ж ественного  ком би на
та областного управления  торговли.

Ежедневно новы й кн и ж н ы й  мага
зи н  посещ аю т сотни  кем еровчан.

Заседает комитет защиты мира
Убеленные сединами ветераны 

гражданской и Отечественной 
войн и совсем молодые люди, 
передовики производства и пре
подаватели высших учебных за
ведений Кузбасса собрались во 
Дворце строителей Кемерова на 
заседание областного комитета 
защиты мира.

На трибуне *— председатель 
комитета — ректор горного ин
ститута профессор П. И. Коко-

Буйно в этом году 
разлились реки Сиби
ри: весна поздняя, но 
дружная. Из малень
кого шорского селения 
Пезас сообщили, что 
больной Александре 
Сызранцевой срочно 
нужна медицинская 
помощь. Заведующая 
Пезасским фельдшер-

Подвиг Тамары Старцевой
ско-акушерским пунк
том комсомолка Тама
ра Старцева отправи
лась на лодке сквозь 
льды на срочный вы
зов. На обратном пути 
лодка перевернулась.

Оказавшись в ледя
ной воде, Тамара мень
ше всего думала о се
бе. О на. бросилась спа

сать больную. Ей уда
лось взобраться на пе
ревернутую лодку. 
Гребя одной рукой, 
другой она держала на 
плаву больную. Вот и 
заветные кусты, за ко
торые можно ухватить
ся. За них уже берет
ся Сызранцева. Но 
внезапно большая
льдина ударяет в лод

ку. Тамара снова в во
де. А  льды все идут и 
идут. Среди них уже 
не мелькает голова де
вушки.

Так, на боевом по
сту погибла Тамара. 
Товарищи по работе 
знали ее как хрупкую, 
застенчивую девушку. 
Но сколько мужества 
было в человеке!

рин. «О работе Советского коми
тета защиты миро, и задачах об
ластного комитета» — так назы
вался его доклад.

Вслед за ним на трибуну под
нимались еще пять человек. Вы
ступавшие говорили об успехах 
жителей Кузбасса в борьбе за 
мир во всем мире, о достойном 
вкладе советских людей в дело 
укрепления мира.

ПОД ЗАНАВЕС
В конце мая в гостях у кеме

ровчан побывали ведущие масте
ра советской оперетты заслужен
ные артисты РСФСР Татьяна 
Шмыга и Юрий Богданов. Они 
в составе местной труппы играли 
главные роли в опереттах «Цирк 
зажигает огни* и «Севастополь
ский вальс».

25 спектаклей за полтора меся
ца жизни выдержала оперетта 
«Жемчужины Сибири*. Гастроли 
в Рязани, Туле и других городах 
Кемеровский театр оперетты бу
дет открывать ею.

Сейчас, перед концом зимнего 
сезона, на подмостках с успехом 
идут спектакль «На крыльях фан
тазии* и оперетта американского 
композитора Керна «Цветок Мис-

КЕ М Е РО ВС КАЯ  ОБЛАСТЬ. С каждым годом хорошеют, 
преобразуются города и села Кузбасса. Строятся новые квар
талы жилых домов, школы, больницы, кинотеатры, магазины и 
другие культурно-бытовые учреждения.

Город Новокузнецк — один из молодых в Сибири. За годы 
Советской власти он вырос в крупный индустриальный центр 
Западной Сибири с полумиллионным населением.

На снимке: проспект Металлургов в Новокузнецке.
(Фотохроника ТАСС).

В коллекции 1.663 монешЬі
Пожалуй, такому количест

ву, да еще редких монет поза
видует даже самый богатый ну
мизмат. Она собрана жителем 
города Салаира Георгием Бори
совичем Соловьевым. Коллек
ционирует монеты он три де
сятка лет. В коллекции денеж
ные знаки (кроме бон) 47 госу
дарств земного шара. Раздел 
«Монеты царской России» на
чинается редким знаком «Пуло 
тверское» X V  века. Интересны 
медные копейки царя Алек

сея Михайловича, вызвав
шие своим появлением москов
ское восстание 1622 года («Мед
ный бунт»).

Монеты древнего Рима, Бос
форского царства, Византии, 
Золотой Орды, Бухарского 
эмирата....

У  Соловьева есть ряд монет, 
принадлежность которых не 
определена. По этому поводу 
он ведет переписку с научными 
сотрудниками Государственно
го Эрмитажа.
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■ К н и ж н а я  п о л к а ДЛЯ ТЕБЯ, ХЛЕБОРОБ!
На сл у ж б у  сельском у х о зя й ству  

поставлена могучая  сила — х и 
мия. В 1970 году будет произве
дено 70 — 80 миллионов тонн  ми
н еральны х удобрений . Перед 
тр у ж е н и ка м и  села стои т задача — 
умело и эф ф ективно испол ьзо 
вать и х  с учетом  почвенно -кл им а
ти ч е с ки х  условий. В нечернозем
ной зоне Р оссий ской Федерации 
многие  передовые хозяйства  вно
сят в почву  орга ни че ски е  удоб
рения в сочетании с минеральны -

О том, к а к  это правильно  де
лать, вы мож ете узн а ть  в кн и ге  
проф ессора В. Д. ПАННИКОВА

«ПОЧВЫ, УДОБРЕНИЯ, У Р О Ж А Й *. 
А втор  обобщил больш ой ф актиче 
с ки й  материал по теории и п р а к 
ти ке  прим енения  о р га ни ч е ски х  и 
м и не ральны х удобрений из 25-лет
него опы та  работы .

Г Ф  СЕРОВ. «В БОРЬБЕ ЗА 
ВЫСОКУЮ  КУЛЬТУРУ ЗЕМЛЕДЕ
ЛИЯ». А втор  кн и ги  — первы й сек^ 
ретарь К у р га н с ко го  обком а КПСС 
рассказы вает о том , н а к  хлебо
робы области на зем лях, не от
л и чаю щ ихся  вы соким  плодоро

дием, п олучаю т хорош и е  урож аи .
«ЭФФЕКТИВНОСТЬ УДОБРЕ

НИЙ НА ВНОВЬ ОСВАИВАЕМЫ Х 
ЗЕМ ЛЯХ*.

К ни га  рассчитана на агроном ов, 
председателей кол хозов , и нспек- 
торов-органи заторов  производ
ственны х управлений , а та к ж е  
на студентов  сельскохозяйствен 
н ы х  вузов и те хн и кум о в .

В ней рассм атриваю тся  приемы  
повы ш ения плодородия почв и 
условия  эф ф ективности удобре-

С.‘ С. СОБОЛЕВ. «ЗАЩ И ТА ПОЧВ 
ОТ ЭРОЗИИ И ПОВЫ Ш ЕНИЕ ИХ 
ПЛОДОРОДИЯ».

Д окто р  сел ьскохозяйственны х 
н а у к  С. С. Соболев в этой кн и ге  
р а ссказы вает о природе вод
ной и ветровой эрози и  почв, о

пр и ч и н а х  ее во зн и кн о ве н и я , опи 
сы вает ти п ы  эрози и  и законом ер 
ности развития  э р о зи о нн ы х  і 
цессов.

Основное внимание автор уде 
ляет а гр о те хн и че ски м , лесомели 
орати вны м  и ги др о те хни че ски м  
ме ропри ятиям  по  борьбе с эрози 
ей почв в ра зл и чн ы х  сельскохо  
зя й стве н н ы х  зо н а х  стр а н ы .

И здательство «Детсиая литера 
тура» в ы пусти л о  к н и г у  В. ПЫ ЛЬ 
НЕВА «УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ 
Эта к н и га  — м аленькая  э н ц и кл о 
педия ю н о го  картоф елевода. С ее 
пом ощ ью  ребята м о гут  провести 
75 опы тов  с картоф елем и на-

Олег Рутковский — ударник 
коммунистического труда, экска
ваторщик управления механиза
ции. Он готовит подземные комму
никации на жилом массиве по И р
кутскому тракту. 150 процентов и 
не ниже — такова его выработка 
за смену.

Фото Ю. Трифонова.

Главный стержень—  Василевский, в контору!
—  сказал мастер. —  И тебя 
зовут, —  повернулся о н ,к  Ки
лину.

—  Зачем это мы понадо
бились? —  удивился тот.

Через несколько минут оба си- : низована школа коммунистического 
дели в кабинете директора. Кроме ] труда. К  занятиям в ней рабочие от- 
них, в этой беседе участвовали стар- неслись со всей серьезностью
ший экономист А. К . Казанцев и  я. 
Еще заранее все было обговорено, 
распланировано, и оставалось посо
ветоваться с рабочими.

Они слушали внимательно. Необ
ходимо в мебельном цехе создать 
комсомольско-молодежную бригаду, 
которая приступит к  освоению новой 
технологии вы пуска мебели, а затем 
на каждой операции будет проведен 
фотохронометраж и рассчитаны нор
мы.

Рабочие задумались. Дело ответ
ственное.

—  Мы учли, что в первое время 
производительность у  вас снизится, 
—  заметил директор. —  Поэтому вам 
сохраняется средняя тарифная став
ка.

—  Бригада создается только на 
добровольных началах, —  добавил 
старший экономист.

До этого комбинат выпускал ме
бель только старой конструкции, так 
называемой рамочной. Но вкусы  у 
людей растут, они предъявляют серь
езные требования, хотят иметь сов
ременную мебель, ка к  любой житель 
крупного города. И вот нынче на 
Колпашевский горпромкомбинат при
ехали специалисты из Московского 
научно-исследовательского института, 
побывали на производстве и  ознако
мили коллектив с более современной 
щитовой конструкцией мебели. Она 
значительно экономит время на сбор
ке. К  тому же внешний вид ее отве
чает требованиям покупателей. Для 
освоения новой технологии и реше
но было создать комсомольско-моло
дежную бригаду, а затем изучить ее 
опыт и  внедрить технически обосно
ванные нормы.

Возглавил бригаду А. Василев
ский, а в состав ее вошли С. Трифо
нов, Д. Казанцев, М. Казанцев, 
И. Килин. Они имели разряды от 
второго до самого высокого —  -чет
вертого. Предусмотрели это специаль
но, чтобы потом в коллективе не ска
зали, что нормы установлены по са
мым высоким разрядам.

Когда бригада освоила новые прие
мы, начались фотохронометражи.

Второй месяц работает комсомоль
ско-молодежная бригада. Почти не
делю велись наблюдения за опера
циями на изготовлении комода. Сос
тавлена расчетно-нормировочная кар
та, и  на этот вид мебели установле
ны  технически обоснованные нормы.

Но это только часть той большой 
экономической работы, которая ведет
ся во всех цехах предприятия, осо
бенно в мебельном.

Расскажу, к а к  все началось. 
Осенью в промкомбинате была орга-
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НЕСМ О ТРЯ на разнообразие тем, зах управления, о роли бобовых ра- 

" олт*л гооа-мі поп-™лило пплио. стений в повышении плодородия зе
мель и т. д. Девять статей, опубли
кованных газетой, содержали ряд 
ценных советов и рекомендаций спе
циалистов, очень нуж ны х для любо
го хозяйства управления. Но и здесь 
редакция осталась верна себе: охва
тить ка к  можно больше тем, а вот 
о главном— какая 
доля из этого ог
ромного запаса 
знаний превраще
на в практиче
ское дело, —  об 
этом газета забы
ла. Трудно на ее страницах найти 
рассказ о тех, кто следует рекомен
дациям.

Загадка гигантской 
«подковы»  
в Галактике
Источник мощного 

ірепгг&еновского излучения 
"  — ос'таток сверхновой,

звезды.
МОСКВА. (ТАСС). Известны 

советский аатрофизик докто 
физико-математических нау 
И. С. Шкловѵюий пришел к  вы
воду, что открытый в 1963 году 
в созвездии Скорпцон источник 
чощного рентяеновекого излуче
ния можно считать центром, од
ного из самых загадочных явле
ний в Галактике.

Явление это состоит в том, что 
в северном полушарии нашей 
Галактики в радиолучах наблю 
дается гигантская «подкова 
Она начинается в области Млеч 
кого пути и, направляясь пер 
пендикулярно ему, простираете 
почтив до северного полюса Га 
лактики.

В 1963 году в области созвез 
дия Скорпион был открыт са 
мый мощный после Солнца 
точник космического рентгенов
ского излучения. Сопоставив 
данные, профессор Шкловски 
неожиданно обнаружил, что 
ординаты этого источника попа 
дают в центр загадочной косми
ческой «подковы». Нельзя 
звать случайным, полагает уче 
ный, совпадение координат дву 
столь уникальных объектов.

Совпадение доказывает, 
мнению Шкловского, 'серьезност 
предположения английского ,ра 
диоастронома Брауна о том, чт 
«подкова» представляет собой 
оболочку огромной сверхноврі 
звезды, взорвавшейся очень,бАЧ.з 
ко от Солнца. Следует думат 
что источник рентгеновского 
лучения, находящийся в центр 
«подковы», видимо, представляв 
собой остаток этой сверхновой 
звевду с температурой поверх 
ности в несколько миллионо 
градусов. Если это предположе 
нив подтвердится, то плотност
космического рентгеновского 

излучения в пределах нашей сол 
печной системы уже черев 
сколько десятков тысяч лет уве 
личится, как предполагает уче 
ный, «примерно в десять раз».

многие газеты парткомов произ
водственных управлений имеют один, 
довольно ж ивучий недостаток —  в 
погоне за широтой охвата событий 
стараются нанизать один факт на 
другой, не раскрывая его внутрен
него содержания, его полезности и 
значимости.

Вот краткий перечень тем, подня
тых газетой «За коммунизм» (Чаин- 
ское управление) в номере за 26 
мая: «Депутаты в дни сева», «С мо
лодым задором», «Календарь трудо
вой славы», «Словом и делом», «В 
авангарде правофланговых», «Сло
во ветерана». Все они, казалось бы, 
посвящены людям, а когда прочита
ешь, то оказывается, что места для
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человек записались в ш колу и почти 
все ударники коммунистического 
труда. Руководить школой партий
ная организация поручила мне. У  нас 
был учебный план, но не хватало 
опыта. На занятиях разбирались воп
росы на  экономические, политические 
темы. У  нас в школе 9 лекторов, 
имеющих различные специальности. 
Например, занятия на экономические 
темы ведем двое —  я и старший 
экономист А. К . Казанцев, вопросы 
механизации ведет главный механик 
И. Ф. Я цук, по охране труда зани
мается главный инженер А. И. Чере
панов, на идеологические темы лек
ции читает директор К . А. Подкамен- 
ский. И каждая тема вызывает ин
терес у  рабочих. Каждая из них по- 
своему интересна. Например, стар
ший экономист А. К . Казанцев про
вел занятие по теме: «Забота о росте 
производительности труда», началь
ни к  отделения весоизмерительных 
приборов А. А. Сусарев— о моральном 
кодексе строителя коммунизма. Но 
особенно заинтересовало рабочих та
кое занятие: «Система оплаты труда 

технически обоснованные нормы». 
На занятии возникло много вопросов 
и зашел разговор о том, что мебель
ное производство у  нас является 
убыточным. Мы решили найти наибо
лее правильные пути  повышения 
рентабельности на этом участке. У 
нас многие нормы установлены дав
но, и некоторые из них не обоснова
ны расчетами, трудно даже сказать, 
откуда они взяты. А ж изнь движется 
вперед, внедряется механизация, вы
пускаются новые виды изделий. К  
тому же повышается квалификация

А Н
самих рабочих, они овладевают новы
ми приемами.

—  Надо не только на новые изде
лия, но и на все остальные опера
ции пересмотреть нормы, —  пред
ложили слушатели школы коммуни
стического труда. —  Мы сами помо
жем в этом.

И первые же фотохронометражи 
показали, сколько у  каждого рабоче
го еще неиспользованных личных 
резервов. Приведу такой пример. На 
сборке полумягких стульев в вайме 
(специальное приспособление) заня
ты  два столяра-сборщика третьего 
разряда —  Г. Сайнаков и Г. Чеба- 
ков. В день проверки они опоздали 
на 5 минут, потом отдыхали 2 ми
нуты , затем пошли в другой цех —  
еще несколько минут пропало зря. 
Словом, когда все эти минуты  под
считали, то оказалось, что столяры 
потеряли в смену больше часа.

Результаты этой проверки мы об
судили на следующем занятии в ш ко
ле. Разговор получился конкретный, 
наглядный. Раньше операция на 
сборке выполнялась вручную. На 
каждый стул затрачивалось 1 час 
6 минут. Сейчас в цехе установлена 
механическая вайма, и  требуется на 
сборку 55 минут. Изменились и  за
траты средств. До фотохронометража 
за сборку уплачивалось 14,7 копей
ки , а теперь— 10,3 копейки. На сред
ний же заработок рабочего такие из
менения не повлияли.

Все 420  минут смены должны 
быть использованы производительно
—  такая цель поставлена в цехе. И 
мы убедились, что этого можно до
биться. Проверили мы, например, 
операцию по отделке стула. По ста
рым нормам предусматривалось- за
трачивать на нее 12 минут. На са
мом же деле оказалось, что сейчас 
требуется всего 4 ,62  минуты . Так 
вскрываются резервы, и  немалую по
мощь в этом оказывают знания, по
лученные в школе коммунистическо
го труда.

Теперь каждый рабочий в цехе 
считает за честь, что по его работе 
и его приемам составляется расчетно
нормировочная карта.

Кроме обычных занятий по про
грамме школы, в цехе 30 часов было 
отведено на техминимум. Это были, 
главным образом, практические заня
тия по обмену опытом. Мы выезжа
ли на соседние предприятия с этой 
же целью, например, на Кетский ле
созавод.

Результаты, полученные после фо- 
тохронометражей, широко обсужда
ются на заседаниях местного комите
та с участием самих рабочих. Они, в 
свою очередь, предъявляют свои тре
бования к  администрации. В цехе 
отделки, например, рабочих часто за
гружаю т переноской мебели. В нор
му же эти операции не входят. Кол
лектив потребовал, чтобы для этого 
направлялись специальные подсоб
ные рабочие. •

В прошлом году мы провели 41 
фотохронометраж на 58 операций, а 
только в первом квартале этого года
—  на 32 операции. Сейчас в ме
бельном производстве действуют уже 
8 5 — 90 процентов новых, техниче
ски обоснованных норм. Работа, про
веденная нами, приносит свои пло-і

ды— рентабельность мебельно
го производства повысилась, 
мы получили значительную 
экономию средств.

Первый год применения 
новой формы обучения рабо

чих показал и наши ошибки. У  нас 
на предприятии несколько цехов раз
личного направления —  мебельный, 
механический, цех по выработке у к 
сусно-кальциевого порошка. Все они 
объединены в промкомбинат. А вот 
школа коммунистического труда была 
одна, которая не предусматривала 
специфику цехов. На следующий 
учебный год мы учтем это, постара
емся, чтобы учеба была теснее свя
зана с производством. Ш кола, может 
быть, останется и одна, а вот занятия 
будем проводить по группам. С уче
том этого станут готовиться и  лекто
ры. Этим вопросом уже сейчас за
нимается партийная организация 
комбината.

Сделаны только первые шаги, но 
коллектив рабочих сразу почувство
вал, что обучение стало более кон 
кретным, и сами активно участвуют 
в решении производственных задач. 
Недавно у  нас была проведена эконо
мическая конференция с участием 
мастеров, бригадиров, инженерно-тех
нических работников. На ней роди
лось много интересных 
мыслей и предложений.
Сейчас мы думаем над 
тем, к а к  быстрее и  луч
ше внедрить их в жизнь.
Все это позволит нам по
высить производитель
ность труда, выпускать 
продукцию с меньшими 
затратами и высокого 
качества.

И. МЕТЛЯКОВ, 
экономист, руководи
тель школы комму
нистического труда 
Колпашевского гор

промкомбината.

учи ться  получать  вы сокие  урож аи 
не то л ько  на ш ко л ь н ы х  участнах , 
но и на ко л хо зн ы х  и со вхозны х 
полях.

П рочитав к н и гу ,  ш ко л ь н и ки  
узнаю т, ка к о й  сам ы й вы сокий  
ур о ж а й  м ож ет дать картоф ель, 
почему «худею т» кл уб н и  во вре
мя хр анени я , что такое  сухой  по
лив, н а к  вы растить  кл уб н и  в бан
ке , б очке , яме, к а к  научиться  
ул учш ать  стары е и создавать но
вые сорта картоф еля.

Г. П. Ш УЛЬЦЕВ. «РАННИЕ ОГУР
ЦЫ В ОТКРЫТОМ ГРУНТЕ».

Вы ращ ивание р а н ни х  о гур ц о в  в 
о ткр ы то м  гр у н те  имеет извест
н ую  труд ность . Это ку л ь ту р а  теп 
лолю бивая. В то ж е  время в пере
довы х хо зяй ства х  еж егодно  полу
чаю т вы сокие  ур о ж а и  о гур цо в . О 
том , к а к  они этого  добиваю тся , и 
р а ссказано  в этой кн и ге .

З д р а в с т в у й ,
л а г е р Ь !

Один за другим отходили вчера ав
тобусы от клуба Томского подшип
никового завода. За и х  окнами вид
нелись веселые и счастливые дети. 
Они уезжали в пионерский лагерь 
завода, расположенный в районе Ба- 
сандайки.

В первый сезон (он продолжает
ся 26  дней) в лагере отдохнут, на
берутся сил и здоровья сто восемь
десят мальчиков и девочек. Лагерь 
встречает их свежей краской, сияю
щими чистотой спальнями, желтым 
песком линейки. К  лету тут  были 
проведены большие ремонтные рабо
ты.

В эти дни отправились в пионер
ские лагеря дети рабочих Томского 
лесоперевалочного и деревообраба
тывающего комбината и ряда дру
гих предприятий Томска.

Песням в тайге звенеть! w w v j

...В зрительном зале клуба посел
ка Центральный Ергайского лес
промхоза погас свет.. Перед занаве
сом —  заведующий клубом поселка 
Д. Е. Мацевич:

—  На ваше обсуждение выносим 
обозрение,

Которое назвали «Веселый
лесовоз»...

Слышатся звуки  «Марша лесни
ков». Текст его написал рабочий 
сплавного участка леспромхоза Фо
ма Дементьев, м узы ку —  художе
ственный руководитель клуба Гри
горий Полин.

Медленно раздвигается занавес. 
На сцене —  пассажирский вагон с 
лозунгом «Больше леса Родине!» 
Лесорубы едут в лесосеку, на верх
ний склад... По пути  короткая оста
новка. Одно за другим раскрывают
ся окна вагона. В них появляются 
веселые, загорелые лица. Лесорубы 
приветствуют зрителей. И... начи
нается концерт.

Первое слово с эстрады —  о мая
ках предприятия Иване Филатове,

Викторе Мельникове, Александре 
Матвееве. Это они первыми в лес
промхозе стали последователями 

лесных богатырей из Каргасокского 
леспромхоза Василия Мытниченко и 
Владимира Янышевского, решив 
этом году заготовить и стрелевать 
по 25 тысяч кубометров леса. Их 
слова не расходятся с делом...

Но есть в коллективе и совсем 
другие «маяки».

Собрались толпою люди,
Смотрят, удивляются,

А помощник машиниста 
В лужице валяется...
Раздается протяжный гудок «па

ровоза». Быстро закрываются окна 
вагона. Состав тронулся в путь. 
Участники представления, награж

даемые шумными аплодисментами, 
скрываются за сценой.

—  Трудно переоценить действен
ность программы «Веселого лесово
за», хотя она и занимает всего 25 
минут, говорит автор сатириче
ски х  куплетов Николай Ильич Чур
син. —  Мы стараемся воздать долж

ное передовикам соревнования, по
казать, ка к  нужно трудиться, бес
пощадно бичевать Дезорганизаторов 
производства.

Концерт продолжается. В програм
ме его —  выступления хора, ин
струментального оркестра (более пя
ти лет им руководит на обществен
ны х началах пенсионер Николай 
Иванович Омелян), женской вокаль
ной группы  (ею руководит воспита
тельница детского сада Э. Г. Каве
рина), драматического коллектива.

В самодеятельности в леспромхо
зе участвует 130  человек —  рабо
чие, служащие, преподаватели, ме
дицинские работники, пенсионеры, 
домашние хозяйки, учащиеся. 

Восьмью круж кам и  из десяти руко
водят активисты  на общественных 
началах, в том числе пятью —  пре
подаватели Белобугорской школы. 
На недавно прошедшем зональном 
смотре представители народных та
лантов Ергайского леспромхоза за
няли первое место и получили де
нежную премию. Круж ковцы  —  ж е

ланные гости на сосед
них лесопунктах, ма
стерских участках, куда 
они часто выезжают с 
концертами. Не раз по
бывали они и в подшеф
ном колхозе «Прогресс».

Сейчас, в дни всесо
юзной переклички сель
ских клубов, у  ергайцев горя
чая пора. Драмколлектив закан
чивает работу над двумя пьесами 
Островского. Скоро лесозаготовители 
дадут свою оценку спектаклям «Бед
ность не порок» и «Лес». Агит
бригада клуба выехала для обслу
живания соседей. Она побывает в 
Молчановском леспромхозе, у  сплав
щиков Усть-Чулымской сплавной 
конторы, на Могочинском лесозаво
де. По-настоящему любят свой клуб 
лесозаготовители. Любят и принима
ют в его работе активное участие.

В. ИВИН,
заведующий отделом обкома 
профсоюза рабочих лесной, бу
мажной и деревообрабатываю
щей промышленности.

Два года назад после окончания 
технического училища комсомол
ка Валентина Липовая стала об
мотчицей пятого цеха завода 
«Снбэлектромотор». Сейчас Ва
лентина работает в бригаде, кото
рая борется за звание коллектива 
коммунистического труда. В. Ли
повая не только хороший специа
лист (она регулярно перевыполня
ет сменные задания), но и актив
ная общественница. Комсомольцы 
цеха избрали ее членом цехового 
комитета ВЛ КС М .

Фото С. Иванова.

Основной критерий—действенность
О Б З О Р  П Е Ч А Т И

человека не нашлось. Он затерялся 
в наборе общих фраз, за перечнем 
многих цифр.

И таких номеров много. Рождают
ся они не случайно. В текучке мно
гих  дел работники редакции, по- 
видимому, не всегда умеют опреде
лить главное, выделить его и пре
поднести так, чтобы были видны вся 
душевная красота человека, величие 
его труда и тот путь, по которому 
он шел, чтобы достигнуть победы.

А ведь писать о людях, значит, 
писать о борьбе за претворение в 
жизнь важнейших партийных доку
ментов —  решений декабрьского и 
февральского Пленумов Ц К КПСС. 
Это —  главное содержание всех га
зет, их постоянная тема. И от того, 
насколько понятной и близкой стала 
эта тема для работников газеты и ее 
активистов, зависит прежде всего 
уровень боевитости и наступатель- 
вости печатного слова, его действен
ности.

Есть такое направление в работе 
газет производственных управле
ний? Безусловно, есть. Та же чаин- 
ская газета на протяжении всей зи
мы умело вела занятия заочной аг
рошколы. Читатели много нового по
черпнули о минеральных удобрени
ях, о способах их применения, о 
структуре почв в колхозах и  совхо-

В наши дни, когда 
партия особо подчерк
нула, что нам нуж на 
пропаганда активная, 

a s  наступательная, нельзя 
останавливаться на пол- 

особенно газете— пеововестни- 
того,

пути.
це всего нового и передового, 
что рождено жизнью, упорным трудом 
передовых людей. Ее долг— сделать 
так, чтобы это богатство станови
лось достоянием сотен и тысяч, что
бы каждый человек, на каком бы 
он участке ни трудился, почувство
вал в совете газеты большое под
спорье и сделал сегодня больше, 
чем раньше.

Работникам газеты «За комму
низм» за опытом ходить далеко не 
нужно. Он есть у них буквально 
под руками. Достаточно внимательно 
посмотреть подшивку газеты «Путь 
к коммунизму» (Шегарское управ
ление), чтобы убедиться в последо
вательности, напористой настойчи
вости в проведении в ж изнь очень 
нужного и полезного начинания —  
комплексного обслуживания техни
ки. Опыт механизаторов колхоза 
имени Ленина, обобщенный газетой, 
не превратился в благое пожелание, 
а стал своего рода программой дей
ствия не только для работников ре
дакции, но и парткома, производст
венного управления, самих механи
заторов. Общие усилия устранили 
с пути всех колеблющихся и сомне
вающихся, —  новому была открыта 
широкая дорога. И это новое пере

стало быть уже новым, а преврати
лось в привычное д'ело, которое в 
эту весну сказало свое веское сло
во: на полях Шегарского управления 
простои машин были сведены до 
минимума, а в некоторых хозяйствах 
их совсем не было.

Об организаторской роли газеты 
хорошо сказал звеньевой-кукуру
зовод тов. Либрихт из колхоза име
ни Жданова Кривошеинского управ
ления. В своей статье «Хорошие 
урожаи кукур узы  можно получить и 
у  нас», опубликованной в местной 
газете «Ленинский путь», он де
лится своим опытом. Нужно при
знать, что ему нелегко дались те 
400  центнеров зеленой массы к у к у 
рузы, которые были собраны в прош
лом году с каждого гектара сравни
тельно на большой площади. Сколь
ко препятствий, чинимых в своем 
же колхозе, ему пришлось преодо
леть! И  не случайно он делает та
кой вывод: «Чтобы вырастить хоро
ший урожай кукур узы , мало одного 
уменья и желания кукурузовода, 
надо, чтобы за ее выращиванием 
следили колхозники и члены прав
ления, партийные работники и пе
чать».

Правильные слова. Ш ирокая об
щественная поадержка, постоянный 
контроль —  вот та плодородная 
почва, на которой не только отдель
ные передовики, но и целые кол
лективы могут выращивать высокий 
урожай всех культур. И важную 
роль здесь призвана сыграть газета.

Газета «Ленинский путь» хорошо 
сделала, предоставив слово тов. Либ- 
рихту. Цель была поставлена одна: 
пусть другие перенимают все полез

ное из опыта мастера высоких уро
жаев кукур узы . А вот ка к  это про
исходит на деле? Газета молчит. 
Почему? Разве в хозяйствах управ
ления не собираются выращивать 
добрый урожай кукурузы ?  Наоборот. 
Факты  нынешней трудной зимовки 
скота говорят о том, что кукурузе  в 
кормовом балансе отводилось и бу
дет отводиться почетное место. Так 
почему же газета не ведет острой 
борьбы за высокий4 урожай этой 
ценной культуры?

Работники редакции привык
ли делать газету с «колес», пуб
ликую т первое попавшееся, не разби
рая, нуж но это или может подо
ждать. Поспешность рождает мелко
темье, а в нем теряются очень важ
ные, злободневные вопросы.

Условия для плодотворной работы 
газет сейчас очень благоприятные. 
Перестройка партийных органов по 
производственному принципу, созда
ние производственных управлений 
поставили газету в гущ у жизни. И 
она должна решать вопросы сель
скохозяйственного производства гра
мотно, полно и глубоко. Вместе с 
показом опыта передовиков, ценных 
начинаний коллективов необходимо 
настойчиво учить людей, убеждать 
их конкретным, глубоким экономи
ческим анализом всех тех выгод, 
что несет новое начинание.

Сейчас в колхозах и совхозах на 
первый план выдвигается экономи
ка. Люди учатся считать, анализи
ровать. Работники газет должны 
владеть методом экономического 
анализа, в их распоряжении самый 
убедительный аргумент —  сравне

ние, сопоставление результатов тру
да, достигнутых за определенный 
период времени в том или ином хо
зяйстве.

Газета «Правда Ильича» (Том
ское управление) все чаще и  чаще 
аргументирует свои выступления 
экономическими расчетами: допус
тили, например, механизаторы Ми
хайловской фермы совхоза «Корни
ловский» брак на севе, сразу же 
подсчитывается, на какую  сумму на
несен ущерб. Само собой разумеет
ся, что бракоделы несут материаль
ную ответственность, но самое глав
ное —  читатель видит, что на стра
же интересов совхоза находится га 
зета, что рентабельная работа хо
зяйства, в конечном итоге, склады
вается из честной работы каждого 
члена коллектива. Это воспитывает.

16 мая газета отвела целую поло
су Карбышевской ферме совхоза 
«Рыбаловский». О чем в ней шла 
речь? Об интенсификации и о лю
дях, которые на практике, своим 
трудом с огромной убедительностью 
показывают, к а к  нужно понимать 
интенсивное развитие хозяйства. 
Цифр приводится немного, но они 
поучительны. Чтобы повысить пло
дородие полей, нынче механизаторы 
вывезли 7 .000  тонн местных удоб
рений, плюс к  этому под пропашные 
культуры  будут внесены и мине
ральные удобрения. Что это даст? 
На каждом гектаре будет получен 
урожай зерновых по 17 центнеров, 
куку р у зы  —  350 , картофеля —  
около 250 . Это, в свою очередь, по
зволит создать крепкую  кормовую 
базу (она увеличится примерно в 
два раза), следовательно, и  произ

водство основной продукции —  мо
лока и мяса— тоже намного возра
стет. В итоге коллектив Карбышев
ской фермы гарантирует не только 
рентабельность, но и прибыль.

Конечно, в этой полосе нуж но бы
ло полнее показать те затраты, ко 
торые уже сделаны на повышение 
плодородия каждого гектара, а вслед 
за этим подсчитать, что дадут эти 
затраты, какую  выгоду принесут. 
Это сделало бы рассказ об интенси
фикации более наглядным и  убеди
тельным.

К  этому и  должны стремиться га
зеты производственных управлений. 
Ш ирокий показ начинаний (пусть 
и небольших) по интенсификации 
производства должен сопровождаться 
экономическим анализом. Этот аргу
мент придает пропаганде убеди
тельность, действенную силу. И, ко 
нечно же, брать темы нуж но шире 
—  от звена следует переходить к  
бригаде,- ферме, а от фермы —  к  кол
хозу и совхозу.

В постановлении Ц К  КПСС «О ра
боте газет и радиовещания партко
мов производственных колхозно-сов
хозных управлений» -подчеркнуто, 
что газеты призваны активно бо
роться за повышение культуры  зем
леделия, подъем общественного ж и 
вотноводства, настойчиво искать 
наиболее эффективные средства 
внедрения достижений науки  и пере
довой практики. И главная мысль 
постановления: газета должна быть 
последовательной, настойчивой, бо
евой —  надежным помощником пар
тийны х организаций в их борьбе за 
интенсификацию всех отраслей сель
скохозяйственного производства.

Н а  лет ней  
п ут и н е

Есть в верхнекетской тайге 
неприметная речка Лисица. К  
ней давно приглядывались рыба
ки  Колпашевского рыбокомбина
та. Лисица богата «живым сереб
ром» —  рыбой. Нынче на ней 
были организованы промыслы. 
Надежды рыбаков оправдались. 
600  центнеров рыбы выловлено 
в реке. С комбината вышли в 
рейс за богатым уловом плашкоу
ты  и самоходные изотермы —  
плавучие холодильники. Сотни 
километров проделали они и сей
час завершают перевозку рыбы.

Больше ста рыбаков из брига
ды государственного лова ведут 
промысел. Майский план у  них 
перевыполнен. Выполнен план 
лева и всем комбинатом. У  нас 
есть настоящие мастера рыбного 
промысла. Взять, например, зве
но В. Л. Волкова из иикинской 
бригады или А. Ф. Панова —  
из тогурской. Они в мае сдали 
рыбы в полтора— два раза боль
ше, чем намечалось планом. Зве
но коммуниста К . С. Глебова сда
ло 2 18  центнеров рыбы, в полто
ра раза больше, чем записано в 
плане. 215  центнеров —  таков 
итог работы звена коммуниста 
Л. П. Милеева. Это составляет 
172 процента плана.

Летняя путина вступила в 
свои права. Сейчас рыболовецкие 
бригады начали подготовку к  за
порному промыслу.

А. ВЯЛОВ, 
секретарь партийной органи
зации Колпашевского рыбо
комбината.
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КРУПНОПАНЕЛЬНЫМ-
Д О Л Г О Л Е Т И Е

Крупнопанельное домостроение в Томске набирает разбег. 
Если в прошлом году оно от общего объема строительства со
ставляло лишь шесть процентов, то нынче — уже 30 процен
тов.

Монтаж крупнопанельных домов в городе ведет участок 
№ 3, руководимый П. М. Заичко, из строительного управления 
№  11 «Томскстроя».

Первые крупнопанельные дома, смонтированные по проспек
ту имени Фрунзе,— это практическая школа для монтажников, 
инженерно-технических работников строек и работников строй
индустрии.

Поскольку определенный опыт уже накоплен, можно подве
сти первые итоги. Остановимся на качестве строительства. Оно, 
как известно, во многом зависит от добротности строительных 
материалов. К  сожалению, на стройки часто поставляются па
нели с дефектами, низкой заводской готовностью. Стеновые па
нели выпускаются с неподготовленными и неотделанными на
ружными поверхностями, незаконченным лицевым слоем. Не 
могут удовлетворять панели перекрытий и крыш. После их мон
тажа затрачивается много труда при устройстве полов, легкой 
кровли. На строительных площадках приходится производить 
отделку лестничных площадок, балконных, плит, потолков, а 
это должно делаться на заводе крупнопанельного домостроения.

Повышение заводской готовности сборных элементов с пере
носом большинства строительных процессов на завод — эта 
задача должна решаться неотложно. Пора наладить выпуск па
нелей наружных стен с офактуренной поверхностью, с остек
ленными оконными блоками и металлическим сливом; панелей 
перекрытий — с потолком, подготовленным под окраску; пане
лей внутренних стен — с дверными блоками и поверхностями, 
также подготовленными под окраску.

Перенесение на завод операций, выполняемых сейчас на 
строительной площадке, повысит производительность труда на 
монтажных, специальных и отделочных работах, сократит сроки 
строительства, снизит его стоимость.

Нередко и строителям приходится выслушивать претензии к 
качеству работ, когда не выполняются требования строитель
ных норм и правил. И  происходит это вот почему.

Строительная площадка, например, по улице Нахимова не 
укомплектована инженерно-техническим персоналом. Во вто
рую и третью смены рабочие предоставлены самим себе. Из-под 
контроля выпадает качество монтажа, в частности, качество 
сварки важнейших металлических закладных деталей, защиты 
сварных соединений антикоррозийным составом, не выдержи
вается расчет опоры панелей перекрытий на несущие перего
родки. не оформляются до конца журналы сварочных работ.

Все это порождается либо низкой квалификацией монтажни
ков, либо их безответственностью.

Для повышения ответственности за монтаж конструкций, 
сварку узлов, заделку стыков между панелями, антикоррозий
ную  защиту сварных соединений целесообразно ввести поопера
ционный контроль и специальный журнал, в котором указывать 
конкретных исполнителей работ. Заделку стыков надо начинать 
только при наличии акта на приемку сварных соединений.

Нарушения проектов и технических условий привели к  тому, 
что в эксплуатируемых сейчас крупнопанельных домах имеется 
увлажнение наружных стен, повышенная звукопроводность пе
рекрытий и внутренних стен.

По проспекту имени Фрунзе СУ-11 сдало два крупнопанель
ных дома без отмосток и благоустройства, телефонизации и го
рячего водоснабжения, не покрашены фасады зданий, дрерные 
балконные блоки. Много и других недоделок. Здесь сказалось и 
отсутствие авторского надзора за качеством.

Серьезную тревогу вызывает отставание сооружения инже
нерных сетей от строительства панельных домов по улице На
химова. Медленно решается вопрос об оформлении фасадов па
нельных домов, ка к эксплуатируемых, так и строящихся.

Нарущение элементарных условий производства работ, низ
кое качество — следствие организационных неполадок, штур
мовщины, нарушения технологии строительства.

Борьба за прочность и долговечность сооружаемых зданий 
неотделима от обеспечения уб’РЬйчивого ритма, начиная от ин
женерной подготовки дома и территории, кончая отделкой дома.

Повышения качества монтажа домов из панелей можно до
биться лишь повседневной, настойчивой работой проектиров
щиков, строителей, работников промышленности строительных 
материалов. Только в этом случае прекратится поток нарека
ний, жалоб в адрес строителей. ’

Ю . ЧЕРНОВ,
инженер-инспектор госархстройконтроля.

В несколько 
строк

Трудовые вклады 
растут

Я рки м  показателем  улучш ени я 
материального  благосостояния 
тр уд я щ и хся  с л уж а т  вклады  в сбе
регательны е кассы . Если в 1962 
го ду  и х  сумм а в Парабельском 
районе составляла 1.086.000 руб
лей, то  к  середине мая этого  года 
она равнялась уж е  1.608.300 руб 
лям.

Увеличивается в районе прода
ж а  облигаци й Государственного 
тре хп р о ц е н тно го  займа.

Е. ФАТЕЕВА, 
заведую щ ая ц ентральной сбе
регательной кассой  села Па- 
рабель.

Автор „рудника11— 
бесхозяйственность
Рядом с терри торией  бывш его 

завода N» 1 н ы неш него  объедине
ния предпри ятий  строи тел ьны х 
материалов сущ ествует своеоб
разны й « р у д н и к*  — кладбищ е 
б р а ко в а н ны х  ко н с т р у к ц и й  из ж е 
лезобетона. А рм атура  и тросы , 
детали м е хани зм ов , болты  — и х  
гр уд ы  р а стут  не по дням , а по 
часам. А  с ко л ь ко  металла похоро 
нено в б е то н ны х изделиях, — не 
сосчитать . А  счет н у ж е н , к а к  н у 
ж е н  м артенам  этот металл.

Хорош о бы ло бы , если бы ко м 
сом ольцы  города взяли под ко н т 
роль и скусств е нн ы й  « руд ни к» , 
автор ноторого  — б есхозяйствен
ность.

В. ЖИРОВ.

Не хватает 
культуры

К нам, в поселок Н овострой ку , 
доставляю т по чту  из М олчанова 
на специ альной  маш ине. Обору
дована она т а к , что в ку з о в  по
стоянно  набиваю тся пы л ь и гр язь . 
После рейсов м аш ина не очи 
щ ается. И поэтом у га зеты , ж у р 
налы , п о сы л ки  приход ят в таком  
виде, что сты дно  вручать  и х  по
лучателям .

Р уководителям  Том ской тр а н 
спортной  ко н то р ы  связи  н у ж н о  
позаботиться о кул ь тур е  в своей 
работе.

В. ЯКИМОВ.

Запроектированные
убытки

С троительное управление Nt 24 
треста «Т ом лесж елдорстрой* п р о 
клады вает автодорогу от р еки  
Ч улым до поселка О рехова. При 
ее про е кти р о ва ни и  ком би нат 
«Томлес» соверш енно не учел не
обходим ости соо р уж е н и я  времен
ной дороги  на период ка п и та л ь 
ного  строи тельства  новой.

Сейчас сооруж ение  дороги  по
этом у ведется одновременно с ее 
э ксп л уа та ци е й . Гравийная о тсы п 
ка  п р и хо д и т  в негодность, этим  
наносятся больш ие у б ы тк и . Воз
местить и х  до лж ны  О реховский 
леспром хоз, ко м би на т  «Томлес».

А. ИГНАТЬЕВ, 
н а ч а л ь н и к О реховского  строй
у ч а с тка  СУ-24 треста  «Том
лесж елдорстрой».

Л ЕС О ЗА ГО Т О В И Т ЕЛ И  ГОВО РЯТ: «СПАСИБО!»
Ночь. Спят жители Негот

ского лесозаготовительного
пункта. Только в одном ок
не виден свет. Это пекарь 
Елизавета Ивановна Забро
дина хлопочет, готовясь к 
выпечке хлеба. Любит она свое 
дело, старается, чтобы рабочие 
вовремя получали вкусный, хо
рошо выпеченный хлеб.

За последнее время Елизаве
та Ивановна освоила еще одну 
специальность — кондитера. 
Теперь она выпекает баранки,

Недоверие 
к  контейнеру

Контейнерные перевозки полу
чили большое признание. Они 
обеспечивают сохранность груза 
в пути , позволяют полностью ме
ханизировать погрузку-разгруз
к у , уменьшается число перевалок 
товаров. Все это снижает стои
мость транспортировки. Перевоз
ка в контейнере одной тонны 
груза обходится на 3 рубля 50 
копеек дешевле, чем в крытом 
вагоне.

Поэтому-то контейнерные пе
ревозки с каждым годом возрас
тают, опережая рост контейнер
ного парка. Это требует ускоре
ния оборота контейнеров.

Ка к же они используются на 
томских предприятиях? Вот не
сколько примеров. Завод «Саб- 
электромотор» должен иметь по 
договору 20  контейнеров, факти
чески содержит 38, а Томская 
база «Сельхозтехники» —  20 
вместо 12. Часто контейнеры за
держиваются по двое— трое суток.

Руководители отдельных орга
низаций и предприятий впадают 
в другую крайность. Например, 
торговая база облпотребсоюза из 
месяца в месяц планирует пере
возку мелких отправок в н р ы ты х  
вагонах. Так же поступают на за
воде резиновой обуви.

Только в первом квартале то
мичи загрузили в крытые ваго
ны 40 тысяч мелких отправок.

Задержка контейнеров, ка к  
равно и пренебрежение ими.^на- 
носит ущерб народному хозяйст-

В. ВОРОНКОВ, ». 
инженер грузовой службы 
Западно-Сибирской железной 
дороги.

песочники, булочки.
Недавно под пекарню выде

лили новое здание — светлое, 
просторное, чистое. Теперь, 
перефразируя известную пого
ворку, можно сказать, что 
«красна изба и углами, и пи
рогами».

В орсе Каргасокского лес
промхоза неготская пекарня 
считается одной из лучших. 
Получая свежий хлеб, конди
терские изделия, лесозаготови
тели говорят спасибо хорошему 
пекарю Е. И. Забродиной.

П. ВЯЛОВ.

Без дефектов
В начале этого года на Том

ском электромеханическом за
воде стала внедряться безде
фектная сдача продукции 
контролерам 0ТК. Особенно 
работа по ее внедрению ожи
вилась после конференции по 
качеству продукции с участи
ем наших потребителей —  
шахтеров. Они высказали в 
адрес завода немало пожела
ний и  претензий.

Одними из первых в борьбу 
за бездефектную сдачу про
дукции вступили члены 
бригады коммунистического 
труда Т. Постниковой из цеха 
№ 2. Они выполняют самую 
разнообразную работу слеса- 
рей-сборщиков: пайку, поли
ровку, лужение. И  все это де
лается без дефектов.

В. ВОЛЫНКИН.

Рационализация навыворот
Кочегары асфальтового завода 

управления карьерами Н. Ари
стов, М. Коротков, И. Гущин об
ратились в редакцию с просьбой 
оградить предприятие от «ра
ционализаторства» механика 
В. Ф. Тумкина.

Мы побывали на заводе, про
верили факты. Нет, они не в 
пользу Владимира Федоровича.

...В  этот день пускали уста
новку для производства асфаль
та. Понадобилась передаточная 
цепь к  нефтебитумному насосу. 
А ее-то нет. В. Тум кин проявля
ет «смекалку»: «Снять цепь с
передвижного насоса». Этот са
мый насос в комплекте с элект
ромотором был вмонтирован в ме
таллическую емкость, забрызган
ную битумом. Это не смутило ме
ханика:

—  Выжечь цепь! —  звучит 
бравая команда механика.

Цепь вы ж гли, а мотор... со-' 
ж гли.

Дальше в лес —  больше дров. 
А их механик много наломал. С 
осени кузнечная установка была 
залита водой. Весной механика 
осенило, что установку надо под
нять почти на полметра. Прогре
ли грунт, подложили под уста
новку рычаг, и ... электромотор 
пришлось заменять новым. По
добную процедуру прошел и вен
тилятор...

Владимир Федорович понато
рел не только на термической 
«обработке», но и на холодной. 
На заводе внедрялось предложе
ние, предусматривавшее замену 
ручного труда битумщиков меха-

Пятна в зеленом наряде
Наступило лето. Томск одел

ся в пышный зеленый наряд. 
После трудового дня тысячи 
томичей отдыхают в садах, 
скверах, беседках на усадьбах.

Радуется лету детвора. В са
дах и скверах звучат веселые 
детские голоса.

Но хорошее настроение 
взрослых и детей омрачают не
доделки в местах летнего отды
ха.

Недавно мы побывали в дет
ском саду имени А . С. П уш ки
на и были свидетелями того, 
ка к из-за неисправности кару
сели мальчик чуть не сломал 
ногу. Несколько лет идет раз
говор о том, что карусель нуж 
но отремонтировать, но эта 
«проблема» так и не решена.

Скульптуры в саду запуще
ны, у  них жалкий вид.

А  ведь' сад — прекрасный 
уголок природы и его можно 
превратить в чудесное место 
летнего отдыха, детей.

В летние дни дети играют на 
улицах, и здесь их подстерега
ют опасности. Часто можно ви
деть (на улицах Усова, Верши
нина, проспекте имени Кирова 
и других) открытые канализа
ционные колодцы.

Многие приходят отдохнуть в 
живописное место на берегу То
ми — Лагерный сад. Здесь ма
ло скамеек, да и сделаны они 
аляповато. Две чурки, вкопан
ные в землю, да плохо обстру

ганная доска — так выглядит 
скамейка.

Унылый вид имеет бетонный 
забор на берегу Томи у лодоч
ной станции. Он никак не гар
монирует с живописной приро
дой. Здесь нет скамеек, а от
дыхающих сюда приходит мно
го.

На проспекте имени Ленина 
у некоторых домов убраны на
ружные заборы. Уютные зеле
ные дворики хорошо дополня
ют красивый вид проспекта. 
Но поспешность может испор
тить доброе начало. Прежде 
чем убрать забор, надо приве
сти в порядок усадьбу, ошту
катурить стены, посадить зеле
ные насаждения.

Хочется сказать о цвете зда
ний нашего города. Пестрота 
невероятная. Пора покончить с 
принципом: «какая краска есть, 
такой и красим». Удачный цвет 
подчеркивает особенности и 
красоту архитектурных форм. 
Достаточно напомнить, как из
менился облик зданий универ
ситета, книготорга и других 
после того, как они были побе
лены.

Нужно, чтобы и по цвету 
здания создавали единое офор
мление ансамбля, украшали, а 
не уродовали вид улицы.

Жители нашего города про
возгласили девиз: «Томску —
высокую культуру». Во всем 
должно быть видно, что мы 
следуем этому девизу.

Г. і І і АХЕР.

IV ПЛЕНУМ  
ЦК ДОСААФ СССР
МОСКВА, 9 июня. (Корр. ТАСС). 

Сегодня в Москве открылся IV  пле
нум Центрального комитета Добро
вольного общества содействия ар
мии, авиации и флоту (ДОСААФ тели Московского городского и обла-
СССР). В его работе принимают уча
стие заведующие отделами Ц К КПСС 
Н. Р. Миронов и В. И. Лапутин, на
чальник Главного политического уп 
равления Советской Армии и  Воен
но-Морского Флота генерал армии 
А. А. Епишев, Маршалы Советского 
Союза С. М. Буденный, В. И. Чуйков 
и К. К . Рокоссовский, представители 
ВЦСПС и Ц К ВЛКСМ.

Обсудив организационный вопрос, 
пленум освободил генерала армии 
Д. Д. Лелюшенко от обязанностей 
председателя и члена президиума ЦК 
ДОСААФ СССР в связи с переходом 
его на другую работу. Председателем 
и членом президиума Ц К ДОСААФ 
СССР избран генерал армии А. Л. 
Гетман.

Доклад о состоянии и мерах улуч
шения работы первичных организа
ций ДОСААФ сделал член президиу
ма Центрального комитета общества 
Г. П. Ш атунов. Он говорил в той мно
гообразной и интересной работе, ко
торую ведут организации ДОСААФ на

предприятиях и стройках, в колхо
зах, совхозах, учреждениях и учеб
ны х заведениях.

Выступившие в прениях председа-

стного комитетов ДОСААФ А. Я. Сер
геев и  А. Я. Гулидов, заместитель 
председателя Украинского республи
канского комитета общества А. И. 
Копанев, председатель первичной 
организации ДОСААФ совхоза «Озер
ный» Целинного края Казахской ССР 
Е. Жумабеков и другие рассказали 
об опыте военно-патриотической, 
спортивно-массовой и учебной рабо
ты  организации ДОСААФ среди насе
ления.

С большим вниманием были вы
слушаны выступления начальника 
Главного политического управления 
Советской Армии и Военно-Морского 
Флота генерала армии А. А. Епишева 
и Маршала Советского Союза В. И. 
Чуйкова. Они призвали первичные 
организации ДОСААФ еще выше под
нять военно-патриотическую про
паганду среди населения, улучшить 
качество подготовки технических 
специалистов для народного хозяй
ства и Вооруженных Сил СССР.

Пленум Ц К ДОСААФ СССР продол
жает свою работу.

В0ЛГ0-БАЛТ ВСТУПАЕТ В СТРОЙ
Волго-Балт построен! За этими словами — коллективный подвиг 

строителей, итог многих лет напряженного творческого труда.
Создатели Волго-Балта, сообщает «Ленинградская правда», вы

полнили земляные работы объемом более 62 миллионов кубометров. 
На трассе протяженностью 360 километров построено 7 судоходных 
шлюзов, 3 гидростанции, 4 водосброса, 5 земляных плотин, 19 дамб.

На карте Родины появились 4 новых водохранилища. Самое боль
шое из них — Череповецкое. Объем воды здесь 6,5 миллиарда кубо
метров.

КОПЕНГАГЕН. 9 июня. (ТАСС). Здесь в крупней
шем кинотеатре города «Палладиум» открылась вчера 
неделя советского кино. В зале, украшенном государ
ственными флагами Дании и Советского Союза, при
сутствовали депутаты фолькетинга, представители де
ловых кругов и общественности страны.

Тепло встреченные собравшимися с привегствен- 
^xtitjf'tftoerfM, выступили посол СССР в Дании К. Д :Л ѵ-  

вычкин, артист королевского театра оперы и балета 
Поуль Реумерт и приехавшие в Копенгаген на откры-

низированным. Около месяца сле
сари, электросварщик старались 
в поте лица, монтировали уста
новку. Был установлен мощный 
насос с электромотором, истраче
но более ста метр'ов труб, выпол
нена магистраль к  нефтебитум
ным котлам. На этом рационали
зация закончилась. Дорогостоя
щее устройство сейчас покоится 
под слоем хлама, битума. Высво
бодить его, чтобы использовать 
теперь уже в качестве металло
лома, не представляется возмож
ным. Правда, попы тки  такие де
лались механиком. 0  помощью 
каната и трактора. Итог: отор
ванные трубы устройства и веч
ное захоронение радиатора в гру
де хлама.

Вот они, оригинальные «поис
ки »  резервов производства.

Начальник управления карь
ерами И. Павельский ничуть не 
смущен «рационализаторством» 
механика:

—  А, этот старый трехкопееч
ны й мотор...

И. Павельский до мелочей 
рассчитывал перед нами преиму
щества рационализаторского 
предложения, о котором выше 
рассказано. Но ни  словом не об
молвился, почему оно было про
валено.

Еще одна характерная деталь. 
В управлении карьерами был из
дан приказ. В нем черным по бе
лому: «...снять ранее наложен
ное взыскание с В. Тумкина».

За какие такие заслуги? И не 
рановато ли?

В. ЖИРНОВ, 
наш нештатный корреспондент.

^НН^ДЕНИЯ ИЗ-ЗА Р У Б £ Ж ^ >

«ВИЗИТ В ФИНЛЯНДИЮ И ПОСЕЩЕНИЕ ЛЕНИНГРАДА 
БЫЛИ УСПЕШНЫМИ»,-ГОВОРИТ И. БР03 ТИТО 

По пути дальнейш его сотрудничества в области  косм оса 
ВСЕ ЕЩЕ СГУЩЕНЫ ТУЧИ НАД КИПРОМ

Неделя советского кино в Дании
впоопопоаоао

тие недели кино режиссер В. Н. Наумов и актрисы 
Маргарита Володина и Галина Польских.

Затем был показан цветной документальный фильм 
о визите премьер-министра Дании Е. О. Крага в Со
ветский Союз.

Большой успех имела премьера недели — лириче
ская комедия «Я шагаю по Москве». В зале по окон
чании фильма вспыхнули бурные аплодисменты.

Во время недели советского кинофильма датчане 
посмотрят также «Оптимистическую трагедию» и 
фильм-балет «Спящая красавица».

I 3  аявл ен ие  § 
ІИ. Броз Tumol

В Ц Е Л Я Х  М И Р Н О Г О  И С П О Л Ь З О В А Н И Я  К О С М О С А
Ж ЕН Е ВА, 9 июня. Корр. 

ТАСС Г. Драгунов передает: Во 
время сессии научно-техниче
ского комитета по космосу со
стоялись двухсторонние встре
чи между участниками этого 
комитета — делегациями 
СССР и С Ш А . На этих встре
чах обсуждались вопросы, вы-

Состав нового 
правительства Индии 

утвержден
ДЕЛИ , 9 июня. (ТАСС). Соглас- 

но коммюнике, опубликованному 
президентским дворцом, президент 
Радхакришнан официально утвер
дил Лала Бахадура Шастри 
премьер-министром Индии. Прези
дент одобрил представленный 
премьер-министром состав нового 
правительства и произвел соответ
ствующие назначения членов ка
бинета и государственных мини
стров.

текающие из соглашения о сот
рудничестве в области космоса 
между Академией наук СССР и 
национальным управлением 
С Ш А  по аэронавтике и иссле
дованию космического про
странства (НАСА). Рассматри
вался, в частности, вопрос о 
практической реализации до
стигнутой ранее между СССР и 
С Ш А  договоренности о взаим
ном обмене метеорологической 
информацией. В ближайшем бу
дущем будет создан прямой 
канал связи между двумя миро
выми метеорологическими цент
рами — Москвой и Вашингто
ном.

По просьбе вашего коррес
пондента глава советской деле
гации академик А . А . Благо
нравов рассказал, что этот ка
нал связи будет обеспечивать

круглосуточную передачу фото
телеграмм, факсимильных изо
бражений, а также обычных 
телеграмм с данными метео
службы.

Во время советско-американ
ских встреч были уточнены 
также вопросы сотрудничества 
между двумя странами в обла
сти магнитной съемки с по
мощью спутников. Советская 
делегация предложила также 
начать совместную работу в об
ласти космической биологии и 
космической медицины. Эти 
две молодые отрасли науки 
представляют большую прак
тическую ценность для обеспе
чения жизни, здоровья и без
опасности космонавтов, совер
шающих орбитальные полеты, 
и для будущих полетов в глу
бины космоса.

а БЕЛ ГРАД, 9 июня. (TACC).g 
§ Мы возвращаемся из Финлян- g 
о дии с весьма глубокими впечат- g 
Злениями, заявил на аэродроме g 
g по прибытии в Белград прези-g 
g Дент СФ РЮ  Тито.
§ Во время пребывания в Фип ° 
g ляндин' мы получили пригла- g 
ашение от Н. С. Хрущева посе-§ 
g тить Ленинград, и мы с радо-g 
В стью приняли это приглашение, В 
° сказал он.
□ °g Этот наш неофициальный g
В визит был весьма полезным. За В 
g 4 часа, которые мы провели g 
В вместе, мы обменялись мнения-В 
g ми о наших отношениях. Мы g
□ исключительно довольны, ч то | 
g наши взгляды весьма идентич-g 
Ины по всем вопросам как дву-g 
g сторонних отношений, так и nog
□ международным проблемам. □
□ И. Броз Тито отметил сер-§ 
gflenHOCTb и теплоту встречи ле-§
□ нинградцев.
В Визит в Финляндию и noce-g 
§ щение Ленинграда были ус-В 
Впешными, и мы возвратились K g 
g себе на родину с убеждением, g 
В что между нами существует g 
g большое взаимопонимание, за-g 
В явил он. g
о °

Возобновление работы Комитета 18-ти по разоружению
ОБРАЩЕНИЕ 

К ИНДИЙСКОМУ 
Н А Р О Д У

ДЕЛИ, 10 июня. (ТАСС). В спе- 
циальном послании, переданном 
всеиндийским радио, премьер-ми
нистр Индии Л. Б. Шастри приз
вал соотечественников внести свой 
вклад в строительство нации.

Сегодня на меня, сказал он, 
официально возложена большая 
ответственность, и я счастлив, что 
нашему стремлению сделать ус
пешной деятельность правитель
ства сопутствует добрая воля на
рода.

Шастри призвал индийцев от
бросить в сторону разногласия и 
«целеустремленно и мужественно» | 
бороться за решение наиболее| 
важных проблем.

С нами больше нет Джавахар-і 
лала Неру, сказал премьер-ми- j 
нистр. Однако мы должны идти j 
вперед и доказать, что мы достой- j 
чы своей великой страны.

НАПРЯЖЕННОСТЬ РАСТЕТ
ЛОНДОН, 9 ию ня. (ТАСС). К а к  стало 

известно в хорош о осведомленных 
кр у га х , Греция инф ормировала т у 
рецкое правительство , что любое на 
падение на К и п р  будет рассм атри 
ваться к а к  нападение на Грецию, 
редает из Аф ин корре спондент агент 
ства Рейтер.

П редставитель гр еческого  военно 
м о р ско го  флота сообщ ил Сегодня 
что гр еческие  военные корабли пе

?еброш ены в район островов Родос 
иос, Самос и Лесбос в Э гейском мо 

ре, невдалеке от побережья Т урции

Ж ЕН Е ВА, 9 июня. (ТАСС). Се
годня во второй половине дня пос
ле полуторамесячного перерыва 
возобновил работу Комитет 18 го
сударств по разоружению. Откры
вая заседание, председательствую
щий — представитель Бразилии 
Корреа до Лаго почтил память вы

дающегося государственного дея
теля, премьер-министра Индии 
Джавахарлала Неру, имя которого 
тесно связано с деятельностью в 
пользу упрочения мира. Память 
Неру почтили в своих выступле
ниях также и другие члены Ко
митета 18-ти.

Слово предостав
ляется представителю 
С Ш А  Уильяму Фосте
ру, который изложил 
позицию своего прави
тельства по проблеме

всеобщего и полного разоружения, 
а также в отношении мер, могу- . 
щих содействовать смягчению 
международной напряженности и 
ослаблению гонки вооружений.

В списке ораторов —• предста
витель Советского Союза замести
тель министра иностранных дел 
В. А . Зорин, делегаты Англии, 
Швеции и других стран.

ВОЕННЫ Е М А Н ЕВ РЫ  В Ф Р Г
БОНН. 9 июня. (ТАСС). В 

районе реки Безер начались 
первые учения медико-сани
тарных подразделений бун- 
цесвера.

В ближайшие дай на юго- 
западе ФРГ будут проведены 
«специальные учения» частей 
связи бундесвера, в которых 
примут участие 5 тысяч сол
дат и офицеров.

Все более широкий размах 
принимает в Западной Герма

нии подготовка военных фор
мирований «территориально
го резерва», в состав которого 
входят резервисты бундесве
ра, уже отслужившие срок 
активной службы в западно
германской армии. Как сооб
щает печать, в начале июля 
на полигоне в Крефельде со
стоятся первые крупные уче
ния подразделений «террито
риального резерва».

З А П А Д Н А Я  ГЕРМ АН ИЯ. Продолжавшиеся в течение 
нескольких дней массовые забастовочные выступления ра
бочих металлургического предприятия «Генрихсхютте» в 
Хаттингене закончились победой трудящихся. Дирекция 
предприятия была вынуждена пойти на повышение зара
ботной платы.

На снимке: группа бастующих.
(Ф ото  А Д Н - Т А С С ) .
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Поющие деревья
—  Это поют сибирские деревья, 

—  сказал мне знакомый музыкант, 
вставая из-за пианино красноярской 
фабрики «Енисей». —  Таким чуд
ным звукам мы во многом обязаны 
тайге.

От деревянных частей инструмен
тов, будь то' пианино, баян или 
скрипка, зависит, ка к  перерабаты
вается и  усиливается звук. Для из
готовления этих инструментов нуж 
на древесина особенно 
«резонансных» деревь
ев. Ими богата сибир
ская тайга, простираю
щаяся от Урала до Даль
него Востока.

Когда в Сибири на
велись лесоразработки, 
нужные деревья оты
скивали специальные 
мастера. П о д о й д е т  
к  лесине, постучит молоточком и 
слушает: «годится ли?» Если звук 
годился, лесину валили. Оказы
вается, «музыкальными способностя
ми» обладает только несколько по
род сибирских деревьев: ель, пихта, 
кедр. А, например, сосна и листвен
ница не годятся: слишком смоляни
сты. Профессия добытчиков музы
кальных деревьев существует и по
ныне. В леспромхозах Сибири эти 
люди отыскивают на лесных складах 
«одаренные» лесины и ставят на них 
отметку «р»— это означает «резонан
сное». А затем их увозят на единст
венное в Сибири предприятие, где ре
зонансная древесина подвергается

Концерты артистов 
филармонии на селе

В Кожевникове и Мельникове 
состоялись концерты артистов 
эстрадного ансамбля Томской го
сударственной филармонии.

Интересной и разнообразной 
была программа концерта. В нем 
прозвучали песни советских и за
рубежных композиторов, зрители 
увидели танцы народов Советско
го Союза и стран народной демо
кратии, прослушали сатирические 
куплеты, басни, фельетоны, памф
леты. Хорошо приняли они конфе
рансье Эммануила Роба, молодого 
солиста эстрадного ансамбля пев
ца Валерия Ободзинского, танцо
ров Виолетту Рыжикову и Анато
лия Данченко, солистку ансамбля 
Инну Виноградову, музыкальный 
квинтет под руководством Емелья
на Зубка и других артистов.

Р. ГАЛЛЯМ ОВ.

специальному распилу и обработке. 
Это предприятие расположено в го
роде Боготоле Красноярского края и 
носит прозаичное название —  лесо
завод «Музлесдрев». О дальнейшей 
судьбе деревьев рассказал мне ди
ректор завода Клавдий Тихомиров.

—  Процесс переработки древеси
ны у  нас имеет мало общего с тем, 
что видишь на обычных деревообра
батывающих предприятиях. Распи

ловка ведется с таким 
расчетом, чтобы не6 за
губить заложенные в 
дереве способности к  
звукопроводимости.

Мы добиваемся, что
бы в тесине длиною в 
2 — 3 метра не было ни 
одного изгиба, ни  одной 
извилины, ни одного 
сучка. Только тогда это 

настоящая резонансная доска. Ма
териал в зависимости от полученно
го при распиловке размера на лесо- 
складе сортируется специалистами: 
одни тесины идут для щипковых ин
струментов, другие —  на клавиату
ру, третьи —  для дек пианино.

Древесина отправляется на фабри
ки  музыкальных инструментов 
Красноярска, Новосибирска, Омска, 
Кемерова, Тульской области, сред
неазиатских республик.

В ближайшее время намечена ре
конструкция завода. По проекту, 
разработанному Красноярским отде
лением института «Гипролестранс», 
будут построены новые корпуса за
вода и установлено модернизирован
ное оборудование с расчетом на рас
пиловку в год ста тысяч кубометров 
резонансной древесины.

Жан КАЦЕР.

Когда попадаешь сюда впер
вые, то вспоминаешь морские ро
маны Конрада. Кажется, что ты 
на корабле.

...Свежий ветер свистит в рас
тяж ках, вантах и  реях высоких 
мачт, уходящих далеко в небо. 
Если тронуть туго натянутые 
тросы, они тихо гудят. Стреми
тельно летят над головой облака. 
И кажется, что и мачты, и  невы
сокие домики под ними плывут 
куда-то далеко, к  неведомым бе
регам...

Это впечатление еще больше 
усиливается от того, что мы 
стоим на крутом обрыве Томи, от
куда видна широкая гладь еще 
не вошедшей в берега реки, зе
ленеющие просторы поймы, в си
нем мареве боры на горизонте...

—  Вот здесь мы и работаем, 
—  улыбается заведующий ионо
сферной лабораторией Сибирского 
физико-технического института 
Александр Иванович Лихачев.

Мне остается только позавидо
вать такому «рабочему месту». 
А Александр Иванович продол
жает рассказывать:

—  Работы по программе Меж
дународного года спокойного 
Солнца, которые ведет ионосфер
ная станция, обширны и разно
образны. Вот, —  он указывает 
рукой вниз, где под обрывом вид
ны какие-то приземистые строе
ния, —  там трудятся наши маг
нитологи.

Спускаемся по шаткой лест
нице, круто идущей по обрыву. 
Не так-то просто уловить незна
чительные колебания магнитного 
поля земли. Серия магнитомет
ров установлена на массивном 
каменном основании. В этот бун
кер, где горит тусклы й красный 
свет и всегда поддерживается 
одинаковая температура плюс 

^ двадцать Градусов, можно по-

М Ы Л О  ИЗ... Н Е Ф Т И
Обычное мыло получают 

непосредственно из жиров и 
щелочи, а ученым Украины 
удалось получить его из про
дукта переработки нефти — 
нафтеновых кислот. Новые 
химические вещества еще не 
имеют даже своих названий. 
И сами создатели — сотруд
ники научно-исследователь
ского института общей и не
органической химии АН УССР 
— различают их пока что по 
молекулярному весу. Многие 
из них обладают такими же

И З ВЕ Щ ЕН И Я

12 июня 1964 года, в 4 часа 
дня, в Доме культуры Томского 
электромеханического завода (про
спект имени Ленина, 39) состоит
ся восьмая сессия горсовета, на 
рассмотрение которой вносится 
вопрос «О мерах улучшеййя" рабо
ты предприятий торговли и обще
ственного питания». Докладчик — 
заместитель председателя горис
полкома тов. Верещак В. А.

На сессию приглашаются руко
водители торговых, промышлен
ных, строительных и других хо-

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 11 ию
ня по Томской области ожидается 
переменная облачность, по восточ
ным районам — дожди, ветер се
верный, 7 — 12 метров в секунду, 
температура 9 — 14 градусов теп
ла.

1 2 — 13 июня по Томской обла
сти ожидается переменная облач- 
ность, преимущественно без осад- і 
ков, ветер юго-западный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
ночью от 1 градуса мороза до 4-х 
тёпла, на почве заморозки, днем | 
— 13— 18 градусов тепла, повы-1 
шение температуры во второй п о -. 
ловине срока: ночью — до 7 — 12, 
днем — до 20— 25 градусов теп- 1 
ла.

зяйственных организаций, учеб
ных заведений и учреждений.

Созданный на общественных на
чалах отдел кооперативного стро
ительства Томского горисполкома 
ведет прием посетителей в здании 
горисполкома (1-й этаж, 12-я ком
ната) по вторникам — с 9 часов 
утра до 13 часов и по пятницам 
— с 14 часов до 18 часов.

свойствами, как и те, что вы
рабатываются ив жиров.

Образцы полученных ве
ществ — это белые или чуть- 
чуть желтоватые порошки и 
кристаллы. Некоторые хими
ческие новинки из нефти от
лично «работают» также в 
морской воде, где обычное 
жировое мыло непригодно.

пасть, только спустившись на не
сколько ступенек под землю. В 
вариационном магнитном па

вильоне так тихо, что кажется, 
нет снаружи ни веселого солнеч
ного ветра, ни крика  стрижей, 
стремительно носящихся над об
рывом, ни рокота мотора на реке. 
Но только в такой обстановке ма
лейшее изменение магнитного 
поля нашей планеты наведет ин
дукционный ток в катущ ке, под-

и простирается до 3 0 0 — 400  ки 
лометров и выше. Она отражает 
и преломляет короткие радиовол
ны. В ее верхних слоях разыгры
ваются полярные сияния, буш у
ют ионосферно-магнитные бури, 
тесно связанные с процессами на 
Солнце. Тесно связано движение 
ионосферы и с изменениями маг
нитного поля Земли.

—  Непосредственное практи
ческое значение наших наблюде-

чалова приникает к смотровому 
раструбу экрана.

Мне тоже удалось; посмотреть 
на этот большой экран, действу
ющий по принципу телевизион
ного. Щ елчок. Включается пере
датчик. И по темному экрану на
чинает ползти бледно-желтая сет
ка координат. Но вертикали —  
высота в километрах, по горизон
тали —  частота сигнала в мега
герцах. И вот на этой сетке по-

Hi КРУТОМ ВИГУ томи
вешенной на тонких кварцевых 
нитях. Катуш ка чуть-чуть повер
нется, и  световой зайчик запишет 
на фотобумаге этот вздох старуш
ки-земли. Все эти записи лягут 
потом на столы инженеров-маг- 
нитологов Олега Константинови
ча Гордеева и Виктора Анисимо
вича Язовского.

Но сердце станции все-таки 
наверху, в небольшом двухэтаж
ном доме, куда с разных сторон 
идут снижения от больших и  ма
лых антенн. Отсюда летят в око
лоземное пространство, в ионо
сферу мощные радиоимпульсы с 
автоматических передатчиков; 
здесь ловят их отражение, вер
нувшееся на землю.

Ионосфера... Верхняя часть 
атмосферы, в которой газы на
ходятся в виде ионов и свобод
ны х электронов. Она начинается 
на высоте в 5 0 — 60 километров

ний, —  говорит А. И. Лихачев, 
когда мы входим в аппаратную, 
— в точной характеристике ионо
сферы для нужд радиосвязи. От 
наблюдений на этой ионосферной 
станции зависит выбор коротких 
волн для наиболее устойчивой 
связи.

Собственно, ионосферная стан
ция ;—  довольно крупны й агре- 
гат сложных современных прибо
ров с Широкой панелью впереди. 
На ней мигают оранжевые глазки 
индикаторов, светятся шкалы 
различных приборов, широко 
улыбаются пластмассовыми зу
бами клавиш и переключателей. 
Иногда в глубине станции что-то 
тихо щелкает и начинает гудеть. 
Это автоматически включается 
передатчик и начинает работу 
киноаппарат, снимающий все, 
что происходит потом. Дежурный 
оператор Людмила Павловна Ка -

„Мушкетеры" из мединститута
...Ш паги скрести

лись. Звякнул металл 
о металл. Соперники 
сошлись в ожесточен
ном поединке.

...Он с величайшим 
трудом оборонялся 
против своего гибкого 
и ловкого противника, 
который нападал одно
временно со всех сто
рон. в то же время па
рируя удары... Д ’А р
таньян, не имевший 
большого опыта, но 
зато помнивший тео

рию, удвоил быстроту 
движений. Противник, 
решив покончить с 
ним, сделал резкий 
выпад, стремясь на
нести страшный удар. 
Но д ’Артаньян ловко 
отпарировал...

Выпад... Еще один... 
Атака отбита. Еще 
один выпад... Удар! 
Негромко звякнула 
маска.

— Достаточно, — 
прозвучал голос трене
ра, вернувший бойцов 
в двадцатый век.

— А  получается не
плохо, — продолжал 
Иурий Мануйлович, 
обращаясь к  юноше, 
недавно пришедшему в 
секцию. — Только не 
стой и не жди атаки: 
Нападай первым. На
падение — лучший 
вид защиты!

Эти слова прозвуча
ли бы музыкой и для 
настоящего д ’Артань

яна. Впрочем, в ро
мантические времена 
мушкетеров не осо
бенно ловкий шпаго
носитель всегда имел 
шанс получить допол
нительное отверстие 
в теле, ка к правило, 
в области пятого реб
ра слева... Вряд ли 
кому придет в голову 
сожалеть об этой утра

ченной в настоящее 
время возможности. 
Но спортивная победа 
— все равно победа! 
Ради нее, ради успеха 
родной команды стоит 
настойчиво трениро
ваться, улучшать тех
нику приемов, разви
вать быстроту реак
ции, учиться точно 
рассчитывать каждое, 
даже малейшее движе
ние — и свое и про
тивника. Ведь фехто
вание — это поистине 
спорт ловких!

Да, мастерство не 
приходит сразу. Седь
мой год тренирует 
студент - шестикурсник 
Иурий Мануйлович Бе- 
радзе секцию фехтова
ния в Томском ■ меди
цинском институте. 
Д ’Артаньяны в белых 
халатах не раз занима
ли призовые места и в 
личном и командном 
первенстве города и 
области. Вот и недав
но на областных со
ревнованиях в мае 
мужская команда ме
дицинского института 
заняла, первое место 
по сабле, второе — по 
шпаге и третье — по 
рапире.

— Между прочим,— 
улыбается Иурий, — 
первое место в личном

первенстве по сабле 
занял наш студент-пер
воразрядник Виктор 
Каптанов. А  я — толь
ко второе... Ученик 
превзошел своего учи
теля...

В секции фехтова
ния сейчас занимается 
около тридцати чело
век. Почти треть их — 
девушки.

— Да, да, не удив
ляйтесь, — смеется 
тренер. — Спорт муш
кетеров очень популя
рен среди представи
тельниц «слабого» по
ла. В прошлом году 
женская команда ин
ститута выиграла пер
венство. Нынче съеха
ли на четвертое...

— Ничего, — за
дорно улыбается Таня 
Гулина.

Девушка выходит 
на дорожку вместе со 
своей партнершей Га
лей Карташовой.

Фехтовальщицы ста
новятся в позицию.

— Готовы? — спра
шивает тренер.

— Начали!
Рапиры скрести

лись. Звякнул металл 
о металл...

Тренировка продол
жается.

О. СО Л ДАТКИ Н . 
Фото Э. Вернадского.

І і н

являются перистые линии, похо
жие на солнечные протуберанцы. 
Это —  следы отраженных от 
ионосферы сигналов, основа для 
прогнозов распространения ра
диоволн. Именно эти данные ка ж 
дый час передаются со станции 
по телеграфу в Москву, где со
ставляются радиопрогнозы для 
советских передающих станций.

Ионосферная станция дает так 
называемую высотно-частотную 
характеристику ионосферы —  
картину распространения радио
волн по высоте. А ка к  изменяет
ся ионосфера по горизонтали? На 
этот вопрос ученым отвечает 
другой, тоже очень массивный 
прибор.

—  Мы шутливо называем его 
«Бегемот», —  смеется дежурный 
оператор Фаина Александровна 
Васильева. —  Он очень симпа
тичный.

«Бегемот» позволяет измерить 
ионные ветры. Да, есть и такие. 
Скорость ветра на больших вы 
сотах огромна, она составляет 
сотни метров в секунду. Такой 
ветер легко захватывает ионы и 
электроны, сбивает их в облака, 
которые перемещаются с большой 
скоростью. Создаются так назы
ваемые дрейфующие токи... Знать 
все это, точно измерить скорость 
ионного ветра очень важно и для 
науки , и  для практики.

Фаина Александровна смотрит 
на экран осциллографа. Три ло

маные кривые пляш ут на его 
фоне. Это отраженные от ионо
сферы сигналы, принятые одно
временно с трех антенн. По сме
щению- этих отражений можно 
точно судить о скорости и на
правлении ветра.

На ионосферной станции нема
ло других лабораторий —  в них 
обрабатываются полученные дан
ные. Но сердце ее здесь, в этих 
комнатах с затененными окнами, 
куда сходятся провода от прием
ны х и передающих антенн.

—  Объем работы очень обши
рен, —  рассказывает А. И. Лиха
чев. —  Ведь речь идет об изуче
нии электромагнитного поля Зем
ли. Только по программе Между
народного года спокойного Солн
ца ежедневно проводится много 
наблюдений. Все они идут в 
Москву в международный коор
динационный центр. У  нас много 
молодых, способных сотрудников.

Опытный, известный ученый, 
о работах которого говорится в 
Большой Советской Энциклопе
дии, Александр Иванович умал
чивает только о себе. И  лишь 
случайно я  узнаю, что у  него 
почти готова докторская диссер
тация, основанная на многолет
них наблюдениях ионосферы 
Томске.

...Александр Иванович прово
жает меня до проходной. Все так 
же летят по высокому небу хво
статые перистые облака, все так 
же гудит ветер в растяжках ан
тенн...

Нет, сходство с кораблем, по
разившее меня вначале, не ис
чезло. Небольшой коллектив 
ионосферной станции уверенно 
плывет на своем корабле по не
изведанному морю науки .

Его курс  —  поиск.
Б. БЕРЕЖКОВ.

у
На снимне: дежурный опера

тор Ф. А. Васильева за работой.
Фото М. Астафуровой.

Л и д е р ы  т е  ж е
АМСТЕРДАМ, 9 июня. (ТАСС). 

Сегодня на межзональном шахмат
ном турнире состоялось доигрыва
ние неоконченных партий послед
них трех туров.

Вот как расположилась первая 
десятка участников после 15 тура: 
Б. Спасский — 12 очков, Б. Ларсен

(Дания) — 11,5, Д. Бронштейн,
В. Смыслов и М. Таль — по 11, 
Б. Ивков (Югославия) — 10,5, С. Ре- 
шевский (США) и Л. Штейн — по 
10, К. Дарга (ФРГ) — 9,5, Л. Лендь- 
ел (Венгрия) — 9 очков.

До конца соревнования осталось 
восемь туров.

И З  З А Л А  С У Д А

«П А П О Ч КЕ» П РИ ДЕТСЯ П Л А Т И Т Ь ...

ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА
имени В. МАЯКОВСКОГО
(в помещении областного 
драматического театра)

11 и 12 июня — «Закон Л и курга» . 
13 июня — «Совесть*.
Начало спектаклей в 7 час. 30 мин. 

вечера.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 

КИ НО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Дьявол и десять 
заповедей» (две серии) — 9-40, 
12-05, 14-30. 16-55, 19-20, 21-45.
Дети до 16 лет не допускаются. 
Малый зал — «Тропы  Алтая» — 
9. 10-50. 12-45, 14-40, 16-35, 18-30, 
20-25. 22-20.
Зал ки н о х р о н и к и  — новые до
кументальные фильмы: «Три от
вета горам», «Наша Ярославна», 
«Визит Л . И. Брежнева в Иран»
— 10, 14-20, 18-40. «Дороги п ято 
го нонтинента» — 11-10, 15-30,
19- 50. «С портивное плаванье»,
«Спортивная ю ность» , «Опас
ные соседи» — 12-10, 16-30,
20- 50. «С оветскому балету р у к о 
плещ ет А м ерика» , «Когда у  вас 
выходной» — 13-15. 17-35, 21-55.

КИ Н О ТЕА ТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Пропало лето*
— 9-40, 11-15, 12-50, 14-25, 16,
17- 35, 19-10, 20-45, 22-20.
Зеленый зал — «Тропы  Алтая»
— 9, 10-55. 12-50. 14-45, 16-40,
18- 35, 20-30, 22-25.

КИ НО ТЕАТР 
имени И. ЧЕ РН Ы Х

Больш ой зал — «Дьявол и десять 
заповедей» (первая серия) — 9. 
11-30, 14. 16-40. 19. 21-30. Вторая 
серия —10-15, 12-45, 15-15, 17-45, 
20-15, 22-45. Дети до 16 лет не 
допускаются.
М алый зал — «М илый д р у г*  —
9-20. 13-10, 15-05, 17. 18-55, 20-50, 
22-45. Дети до 16 лет не допуска
ются.
Для детей — «Белый кл ы к »  —

КИ Н О ТЕА ТР «ПИОНЕР»
— «К алоян* — 9-30, 13-30. 17-30. 
«Ж ивы е и мертвые» (первая се
рия) — 11-30. 15-30. 19-30, 21-30.

ДОМ  КУ Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Король ко р о л ю * —17. 19, 21.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  ТЭМЗа

— «П онедел ьник—день тяж ел ы й»
— 18, 20. 22.

КИ НО ТЕАТР 
ГОРОДСКОГО С А Д А

— «П онедел ьник—день тя ж е л ы й *
—  12. 13-55, 15-50, 17-45, 19-40.
21-30.
Для детей — «Тайна зеленого
бора* — 10-30 час. утра. 

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ
ЧЕТВЕРГ, 11 ию ня

12.30. Документальный фильм «За
ко н  подлости». 18.30. «За морям и, за 
горами». 18.55. «Год работы  по-ново
му». Выполняем постановление июнь
ского Пленума ЦК КПСС «Об очеред
ных задачах идеологической работы 
партии». 19.10. «Знаете ли вы?». 
19.30. Новые стихи Василия Казан
цева. ’ 19.40. Э кран  — пионерам и 
ш ко л ьн и ка м . 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00. Киноповесть «Д октор 
из Ботенова». 22.20. Фильм «П ротиво
хим ическа я  защ и та  населения».

Томской обувной фабрике сроч
но требуются: секретарь-машини
стка, техничка и плотники.

Обращаться: г. Томск, Красный 
переулок, 10, отдел кадров.

Томский горзбленхоз произво
дит отпуск цветочной рассады с 8 
до 16 час.

Оформление документов с 8 до 
11 час. дня.

Здесь же требуется бухгалтер.
Обращаться: г. Томск, улица

Яковлева, 76.

Томскому автомобильно-дорож
ному техникуму требуется секре
тарь заочного отделения.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 115, телефон 21-05.

Томскому гормолзаводу срочно 
требуются: рабочие в цехи, прач
ка, уборщики производственных 
цехов.

Обращаться: г. Томск, улица
Казанская, 36, отдел кадров.

Редакции газеты «Красное зна
мя» требуется стенографистка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 66, 2-й этаж, ком
ната 3.

Новосибирский институт советской кооперативной торговли 

О БЪЯВЛЯЕТ Н А БО Р СТУДЕНТОВ

на 1964— 65 учебный год на факультеты: 
ТО ВАР О В ЕД Н Ы Й  ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ :

товароведение промышленных товаров и товароведение про* 
довольственных товаров.

ЭКО НО М И ЧЕС КИЙ ПО СПЕЦ ИАЛЬНОСТЯМ :
экономика торговли и бухгалтерский учет.
Срок обучения — 4 года 6 месяцев.
Прием заявлений с 20 июня по 31 июля 1964 года.
Вступительные экзамены с 1 по 20 августа 1964 года. 

ЗА О Ч Н Ы Й  Ф А К У Л Ь Т Е Т  С ОТДЕЛЕНИЯМ И:
экономика торговли, бухгалтерский учет, товароведение про

мышленных товаров, товароведение продовольственных това
ров.

Срок обучения — 5 лет.
Прием заявлений по 25 июля 1964 года.
Вступительные экзамены по 1 августа 1964 года и с 1 по 20 

октября 1964 года.
Поступающие сдают вступительные экзамены:
на товароведный факультет: по русскому языку и литера

туре (письменно), физике, химии (устно), математике (устно и 
письменно);

на экономический факультет: по русскому языку и литера
туре (письменно), математике (устно и письменно), географии
(устно).

Студенты очного отделения обеспечиваются общежитием.
Адрес института: г. Новосибирск-73, проспект Карла Маркса, 

24, №№ телефонов 43-352, 43-312. 43-307.

Овощной базе Томского горпло- 
доовощторга требуется старший то
варовед.

Обращаться: г. Томск, улица
Льва Толстого, 38, отдел кадров.

Строительному управлению №  4 
треста «Томскстрой» требуются: 
каменщики, штукатуры и земле
копы.

Обращаться: г. Томск, останов
ка автобуса №  9 «Завод», теле
фон 20-53, дополнительный 6-39 
или 6-14. 2 — 1

Завод строительных материа
лов приглашает на работу: опыт
ную машинистку, техников-сили- 
катчиков на должности контроль
ных и сменных мастеров, техни- 
ков-механиков промышленного обо
рудования.

Обращаться: г. Томск, улица
Нахимова, 11. отдел кадров.

Здесь же требуются рабочие 
цехи.

Обращаться: г. Томск, Иркут
ский тракт, участок 3 (бывший 
3-й кирзавод). 2 — 2

Томскому управлению связи 
требуется секретарь-машинистка.

Обращаться: г. Томск, улица
Крылова, 21, отдел кадров.

2 —  1:

Столовой №  3 треста столовых 
требуются: счетные работники,
кассир-инкассатор, кондитеры, бу
фетчицы.

Обращаться: г. Томск, улица
Усова, 13. 2 — 1!

Неделю назад М. Н. Сапунова и 
П. Я. Кондратьев были в ЗАГСе. 
Бракосочетание назначили на 9 мар
та. И вот настала эта знаменатель
ная дата. Сослуживцы поздравляли 
М. Н. Сапунову. На квартиру собра
лись приглашенные гости.

А «жених» не явился. Петр Яков
левич Кондратьев не пришел ни в 
ЗАГС, ни на свадебный пир. Пока 
гости сидели у нераскупоренного 
шампанского, он петлял по улицам 
города и ехидно улыбался.

Что же случилось?
Инженер П. Я. Кондратьев и ла

борантка М. Н. Сапунова в течение 
многих месяцев жили как муж и 
жена. Но брак зарегистрирован не 
был. Когда об этом заходила речь, 
Кондратьев философски спраши
вал:

— Что такое, собственно, брак?— 
И тут же отвечал: — Брак — это 
повод для развода. Нам эти поводы 
не нужны!..

Но когда М. Н. Сапунова сказала, 
что у  них будет ребенок, Кондрать
ев в восторг не пришел. Однако, 
воспользовавшись этим обстоятель
ством, начал хлопотать на своем 
предприятии квартиру на троих. А 
дома стал устраивать скандал 
скандалом. Одно слово «ребенок» 
заставляло его морщиться, как от 
изжоги.

Родилась дочь. Когда М. Н. Сапу
нова лежала в больнице, Кондрать
ев получил квартиру. И тут же про
извел давно запланированную «опе
рацию». Стер в ордере имя дочери 
и вместо него вписал фамилию 
своей сестры. Она и переехала.

О поведении Кондратьева в семье 
и подделке ордера узнали его со
служивцы. Публично настыдилн.

Петр Яковлевич надел на себя ма
ску кающейся Магдалины и даже 
дал подписку, что будет содержать 
ребенка. Некоторое время в семье 
инженера царил мир. Кондратьев 
покупал для дочери все необходи
мое, зарплату отдавал жене. Но это 
длилось недолго. Кошелек папаши 
снова закрылся для маленькой Свет
ланы.

— Ты же подписку дал, что бу
дешь обеспечивать дочь, — возму
щалась М. Н. Сапунова.

Он цинично отвечал:
— Это я для сослуживцев подпи

сал. Надо же было от этих чудаков 
отфутболиться.

М. Н. Сапунова подала заявление 
в суд на алименты. На предвари
тельной беседе у  судьи Кондратьев 
снова пролил крокодиловы слезы. 
Сказал, что будет идеальным отцом. 
Еще раз поверила жена и прекра
тила дело. Но случай с ЗАГСом 9 
марта окончательно открыл ей гла
за.

И вот суд. На руках у матери ма
ленькая Светлана. Кондратьев даже 
не смотрит на ребенка. Он больше 
занят своей прической. Ведет себя 
развязно, даже нагло.

Ребенок не мой. Никакого от
ношения к  нему не имею. Помогать 
не буду.

Как низко надо пасть, чтобы 
произнести эти слова!

Суд Ленинского района г. Том
ска вынес решение: обязать П. Я.
Кондратьева выплачивать на содер
жание ребенка 20 рублей в месяц. 
Нам кажется, что и коллектив пред
приятия, где работает Кондратьев, 
тоже должен сказать свое слово по 
этому делу.

П. ЕВГЕНЬЕВ.

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.
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ТО М С КИ Й ГЕО Л О ГО РАЗВЕДО ЧНЫ Й Т Е Х Н И К У М  
О БЪ ЯВЛЯ ЕТ П РИЕМ

Камелина Вероника Дмитриевна, 
проживающая в г. Томске, проспект 
имени Кирова. 55. возбуждает дело о 
расторжении брака с Камелиным Ар
кадием Григорьевичем, прожива
ющим там же.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

учащихся на 1964 
циальностям:

геофизические методы разведки 
ископаемых.

разведочное бурение.
Адрес техникума: г. Томск, улица Гагарина, 

38-22.

65 учебный год по следующим спе- 

месторождений полезных

11, телефон

ТО М С КИ Й  ТО П О ГР А Ф И Ч Е С КИ Й  Т Е Х Н И КУ М  
О БЪ ЯВЛЯ ЕТ П РИЕМ

учащихся с 8-летним образованием на топографическую и 
геодезическую специальности и учащихся с 10 — 11-летним 
образованием на геодезическую специальность.

Адрес техникума: г. Томск, улица Розы Люксембург. 13. те
лефон 22-64.

Савина Людмила Александровна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Шевцова. 7, возбуждает дело о рас
торжении брака с Рихтером Иоси
фом Георгиевичем, проживающим во 
Фрунзенской области.

Дело буДет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Попова Вера Михайловна, прожи
вающая в г. Томске, улица Щорса, 
11. возбуждает дело о расторжении 
брака с Поповым Николаем Егорови
чем. проживающим в г. Краснодаре, 
проспект имени Александра Матро
сова. 53.

Дело будет рассматриваться в на
родном суда Кировского района 
г. Томска.

Пенкина Зинаида Порфирьевна, 
проживающая в г. Томске, улица Ал
тайская. 133, возбуждает дело о рас
торжении брака с Пенкиным Васи
лием Ивановичем, проживающим в 
г. Томске, улица Колхозная, 18.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

г . Т о м ск, ти пограф ия  Ht 2 «Крас
ное знамя».
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